

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año V.—Núm. 1.294

Palma de Mallorca.—Martes 28 de Julio de 1925

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

El problema de las aguas de Palma

El bello gesto del señor Llompart, nunca bastante elogiado, poniendo decididamente en el telar municipal la cuestión de Canalización y distribución de agua en Palma, y el casi abandono de esta hermosa y transcendental iniciativa a raíz de su separación de la Alcaldía, es sobrado motivo para que los viejos propagandistas de la necesidad y de la urgencia de su ejecución volvamos a la brecha, siquiera el más modesto de ellos, demostrando que en ideales tan vibrantes, la experiencia de la edad no atenúa sino que exalta, las iniciativas y los entusiasmos juveniles cuando son justos y bien sentidos.

Hoy como ayer y como siempre es ésta una cuestión más que importante para Palma; es el primero de sus problemas higiénicos y el de más urgente resolución; demorarla y aún sólo dificultarla, es empequeñecer el espíritu ciudadano suponiendo en la colectividad una absoluta carencia de orientación en sus naturales ambiciones civilizadoras y progresivas; es negarse a dar el paso definitivo que ha de hacer de Palma una ciudad higienizada, plenamente culta, colocándola de golpe en la estática social del siglo XX, y dándole impulso para seguir normalmente la vorágine intensa que califica el vibrante dinamismo de la sucesión de nuestros tiempos.

Claro está que el ensanche de algunas calles y la apertura de alguna amplia vialidad que normalice la circulación en la vieja urbe, el derribo de entorpecedoras «illetas» el perfeccionamiento de la policía pública y la actuación rigurosa de los reglamentos de higiene enmohecidos a puro desuso, la instalación de buenas plazas de abastos, el perfeccionamiento del suelo y del subsuelo urbano, y tantos otros elementos componentes naturales de una gestión municipal bien orientada, son asuntos que no deben olvidar en ningún momento quienes desde el Ayuntamiento pretenden hacer tarea útil y cumplir con sus deberes en pro de la pública salud; pero ninguno de ellos con ser todos valiosos y significativos, puede codearse ni de lejos con la canalización de agua, elemento sin el cual no cabe el saneamiento de Palma, y que es además por su naturaleza básica, un factor común de todos ellos por modestos que seamos al proyectarlos.

Estos, aún acertando plenamente en su ejecución y pese a su importancia propia que no hemos de discutir ni empequeñecer, resuelven tan sólo aspectos parciales del saneamiento y alcanzan por lo mismo un radio relativamente pequeño de difusión progresiva. La canalización y distribución de agua en cambio, junto con el al-

cantarillado que es su legítima consecuencia inmediata, resuelve tan importante cuestión urbana en su núcleo de constitución alcanzando por sólo esta razón, y aún aparte de otras también de insuperable eficacia para el porvenir ambicionado de una Palma modelo, la enorme transcendencia que tiene lo fundamental en el progresivo desarrollo de todos los ideales. Aquellos serán, si se quiere, el brote primaveral de una Palma saneada y vivaz, la espléndida floración de nuestra admirable urbe; pero ésta constituye su raíz y su tronco y hasta sus ramas de dicotomización primaria; sólo ella puede con su resolución garantizar el acierto de la orientación y la firmeza del camino emprendido.

Todo lo que se haga saltando por encima y aún bordeando tan sólo esta primordial atención higiénica, será útil quizás pero pequeño y baladí, constituyendo simples datos de estatismo sin transcendencia alguna en la dinámica del progreso urdido. Así fué un acierto del señor Llompart sacar a plena luz este expediente y ponerlo al día y en actividad fecunda y decidida, y no lo es ciertamente anudar de nuevo los lazos de la carpeta y colocarlo otra vez en el estante a continuar el prolongado sesteo; sobre este dato en el programa del señor Decallar, programa por lo demás bien orientado y armónico con las condiciones de inteligencia, de laboriosidad y honrada ambición patriótica que todos le reconocemos. De un estudio sincero del estado actual de la cuestión no se deduce razón alguna que abone esta premiosidad en su curso; en punto a dificultades ninguna aparece que no sea factor común de todos los proyectos de esta índole y hasta me atrevo a afirmar y lo tengo por indudable, que el 90 por 100 y quizás aún más, de las ciudades que tienen resuelto este problema tropezaron con mayores inconvenientes que los que aparecen en nuestro caso particular, y todos ellos son por lo demás solucionables sin ingeniosidades especiales, y están al alcance o poco menos, de los patrones publicados en la sólida y extensa bibliografía de esta cuestión en sus últimos 20 años.

Precisa pues una rectificación y dejar sobre el tapete y en diaria actividad este expediente municipal. Si no se hace así, el nuevo Alcalde hará seguramente una buena Alcaldía puesto que suma condiciones personales de inteligencia, de cultura y de actividad sobradas para ello; pero no habrá movido, ni tocado siquiera, el centro vital del progreso higiénico-social de Palma.

A. BERNARDO RIERA

FIRMAS DE «EL DIA»

Tiempo de tango

Es la consigna: Hay que llevar alegremente la vida, sin pasión, sin compromiso, sin consecuencias, como llevamos en el tango nuestra pareja. Pues bien: hacedlo así vosotros, los consejeros. Yo prefiero las pequeñas historias de amor; ¡hasta los dramas! Y, sobre todo, no admito confusiones entre tango y religión, tango y filosofía, tango y literatura, tango y política... Bailen los muchachos en el *dancing*. Pero no mezclen ustedes, las personas mayores, pasos de tango en las ideas y en la conducta pública.

Esta apología de la frivolidad, de la irresponsabilidad, a que venimos asistiendo, tiene muy pocas raíces helénicas. Platon ensalzaba la danza; pero en su doctrina no hubieran sido los tanguistas profesores de moral. No. Las raíces son de género muy distinto y obedecen a causas no doctrinales. Siempre se ha bailado, tango, vals o can-can, pero solo en determinadas épocas el can-can, el vals o el tango han podido servir de símbolo a un período de historia. Decimos can-can y nos remontamos enseguida, piernas arriba, hasta las cuadrillas de Mabillo,

que apuntaban con el pie en el aire, el imperio de Napoleón III. Decimos vals y nos parece que evocamos las horas dulces, aladas y felices de aquella Viena cascabelera, sentimental, que al borde de la guerra daba rienda suelta a sus pasioncillas de opereta.

El vals, el tango y el can-can, en sí, son inofensivos. Cosas más graves hay. Convertirlos en pecado sería agregarles un encanto más. Hacer campaña contra el tango, dándole un carácter fundamental, sería exponernos a grandes castigos y no me parecería el menor la antipatía de las profesionales. Pero siendo inofensivos en sí, conviértense en plaga cuando su espíritu de ligereza y sensualidad invade el ambiente, inspira los actos y dá el tono a costumbres y pensamientos.

Ocorre igual con los toros. He escrito una carta abierta a Eugenio Noel invitándole a reanudar su campaña, y asegurándole que esta vez no se encontrará solo. Las corridas de toros pueden ser un espectáculo más, brillante, castizo y lleno de color. ¿Cuando empiezan a salirse de su órbita?

Cuando en las aficiones populares no hay ninguna otra pasión que las contrarreste. Cuando esa frase tan conocida fuera de España, «la fiesta nacional», ostenta poco menos que un sello oficial y llega a turbar hasta las cabezas más firmes, con su fuerte aroma de claveles y de tomillo,—la sangre tiene un ligero vaho, desvanecido entre esos excitantes perfumes.—En cualquiera otra ocasión no sería necesaria una cruzada contra la fiesta nacional. Ahora, sí. Ya está bastante protegida para que nuestro ataque no parezca injustificado, y en todo caso, si es ingrato ir contra ella, por lo que tiene de campesina, cortijera y popular, ya no lo será tanto ir contra sus protectores. Alguien debe cuidarse de advertir que no todo es heroico en la fiesta de toros; que es falsa su leyenda de escuela del valor, pues cultiva en el público la crueldad, la insensibilidad más inhumana, que solamente el bárbaro sacrificio de los caballos, visto por millares de personas, no ya con ojos impasibles, sino con regocijado humorismo, bastaría para justificar una oposición seria.—Pero ¿quien le quita entre ese público su tacha de sensiblera y ridícula a la «Sociedad Protectora de Animales»?—La majeza y el valor personal, en esa forma derivada de las costumbres populares tienen una expresión aparatosa. La valentía desde el tendido, el coraje desde la barrera, darían al aficionado un aspecto cómico, si no revelaran pasión exaltada y fiera que conviene tomar en serio. Ese mismo gesto, continuado fuera de la plaza, inofensivo en sí, puede, si va demasiado lejos y ocupa preeminentes lugares, ser tan odioso como el del tanguista.

El Tango los Toros, el Vino... Perdonenme los lectores morigerados y sobre todo las lectoras si al asociar esas tres palabras voy precisando ya con demasiada claridad la idea del ambiente que, a mi juicio, es poco respirable. Una gradación.—involuntaria, me ha hecho llegar hasta lo que en Andalucía llaman «juerga», traspasando un poco el propósito de las primeras líneas; pero respetando mi íntimo pensamiento.

Y si el tango es, en efecto, lo más inofensivo, y, desde luego, lo más europeo, ¿por qué destacarlo en primer término? Porque aquí toma el matiz que van dándole los otros elementos y siendo él lo único nuevo y característico de estos días, sirve como de compendio y resumen. Con decir «tiempo de tango» ya sabemos que va la alusión a un período de distracción, de diversión, relajamiento e insensibilidad. El mundo quiere volver a la primera juventud. Se afeita, se perfila, se perfila, se viste de claro; baila, juega y en ejercicios de deporte físico o mental, gasta su grasa y va perdiendo peso. ¡Felicitémosle! El propósito es bueno. Pero a veces el mundo tiene otras cosas que hacer y no las hace. Otras cosas en qué pensar y no piensa en ellas. La ligereza, el deporte, el tango, no son para él sino maneras de hacerse el distraído. Vemos ya no es tan niño, ni tan inocente como parece.

Espero que un amigo nuestro, Valentín Andrés Álvarez, que acaba de escribir «en la primavera de 1925» «Sentimental Dancing», no verá en esta ofensiva contra el tango alusiones a su obra. El librito es encantador.—Como el tango.—Refleja una emoción de París, antípoda de la que podíamos buscar los jóvenes de 1904; lo que va de France a Cocteau, pasando por Barrés. Cierzo que haríamos mal en clasificar los emocionarios por estricto orden de fechas; porque estoy seguro de que un año de París inspiraría al poeta José Antonio Balbontín,—el autor de *Inquietudes*,—páginas muy distintas de *Sentimental Dancing*. ¡Inagotable y divina Diversidad, diosa fecunda, que nos permites tener, aún, esperanzas! Pero el *dancing* y el tango en París no pueden preocuparme. El momento francés no señala tiempo de tango aunque la juventud extranjera aprenda en *Siprianó* y en Paul Morand, tanguistas uno y otro. Contra ese grupo bastaría enfrentar el de *La Si-rene* y Romain Rolland. Lo grave es donde no hay nada ni nadie que se oponga al Imperio del tango.

Luis BELLO

(Prohibida la reproducción).

EL DIA publica diariamente 8 páginas

NUESTRAS CRONICAS DE NUEVA YORK

Variedades

Acaba de celebrarse en París una convención de profesores de baile a la cual asistieron trescientos cincuenta delegados de todos los países de Europa.

El problema que absorbía a la Convención era hallar un nuevo baile que sirviera de sustituto a las danzas ya demasiado comunes como el fox-trot y el two step.

Se había ofrecido un premio de 3.500 francos por una nueva danza. Se presentaron diez y siete candidatos con sus nuevos bailes.

Pero los trescientos cincuenta profesores decidieron casi por unanimidad que ninguno de los nuevos bailes merecía el premio, que ninguno era superior a las danzas actuales.

La balanza en que se acaba de pesar el cerebro de Anatole France marcó 1.017 gramos. El peso medio del cerebro del hombre es de 1.390 gramos. El que el cerebro de France pese menos que el cerebro de cualquier patán no ha sorprendido a los hombres de ciencia que ya habían comprobado de antemano que una gran inteligencia no va pareja con un cerebro de gran volumen.

Pero, sí, se encontró que las circunvoluciones del cerebro de France son extraordinariamente profundas y numerosas.

Un profesor de psicología acaba de proponer el siguiente experimento para demostrar la ley de la herencia de Mendel que explica cómo se distribuyen las cualidades en las sucesivas generaciones que descienden de una pareja.

«Mezcle, dice, cien bolitas negras con cien bolitas blancas en un canasto. Ponga tres canastos vacíos al lado del que contiene todas las bolitas. Cúbrase luego los ojos con un pañuelo de manera que Vd. no pueda ver las bolitas. Pídale a una persona que le ayude en este experimento. Usted saca del canasto las bolitas en pares. Si al tomar un par ambas son negras, su ayudante debe ponerlas en un canasto. Si ambas son blancas debe ponerlas en otro canasto, y si una es negra y otra blanca, debe su ayudante poner estos pares en el tercer cesto.»

«Al concluir Vd. de sacar todas las bolitas, encontrará que éstas han sido distribuidas por su ayudante en tal forma que en un canasto habrá 25 pares de bolitas blancas; en otro habrá 25 negras y en el tercero 50 pares de blancas y negras mezcladas.»

No crea en esto porque lo dice un hombre de ciencia; haga el experimento para convencerse.

La China exportó el año pasado—acaban de publicarse las estadísticas—cien mil docenas de huevos. Hasta hace unos veinte años la China era famosa por los huevos de porcelana que exportaba; pero

—Han marchado a su país los delegados franceses.

—Los Reyes han llegado a Santander.

—Se continúa sin novedad en la zona de Protectorado.

—En Burdeos ha sido cogido el diestro Luis Freg.

desde que se dedica a hacer que las gallinas elabore los huevos que fabricaban antes los chinos en sus talleres, la exportación de huevos de la China va creciendo sin cesar y es hoy éste el país que va a la cabeza de todos en la producción de huevos.

El comercio internacional de huevos alcanza a 700,000,000 de docenas. Inglaterra compra doscientos millones.

ROBERTO LE-BRUN

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

UN SONETO DE CATORCE POETAS.—El curioso soneto que a continuación copiamos es de bastante mérito por haber sido compuesto tomando de las obras de catorce autores distintos catorce versos, que reunidos riman maravillosamente y dan a la composición un sentido perfecto.

Cándida Luna, que con luz serena
Del espacio los ámbitos domina
Y el horizonte lóbrego ilumina,
De pompa, majestad y gloria llena.
¿Sientes acaso la amorosa pena,
Y a la mansa piedad dulce te inclinas,
Y en busca de un amado te encaminas
Que a eterna desventura te condena?
Parece que me escuchas y parece
Que en gloria y paz y amor y venturanza,
Tibia, modesta, fugitiva Luna,
Tu faz en dulce lumbre resplandece,
Y entre el vago temor y la esperanza
Constante dura sin mudanza alguna.

El primer verso es de Herrera, el 2.º de Quintana, el 3.º de Saturnino Martínez, el 4.º de Cadalso, el 5.º de Ramón Palma, el 6.º de Manuel Arjona, el 7.º de Lope de Vega, el 8.º anónimo, el 9.º de Francisco de la Torre, el 10.º de Espronceda, el 11.º de Zorrilla, el 12.º de José Roldán, el 13.º de Martínez de la Rosa y el 14.º de Luzán.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecta a la colaboración no solicitada.

30 años atrás

28 Julio 1895.—Al anochecer dos sujetos hicieron una apuesta original, consistente en recorrer a nado la distancia comprendida desde «Ca'n Perentoni» a la farola del muelle, lo cual efectuaron seguidos de dos embarcaciones y con admiración de numeroso público.

GENTE CONOCIDA

DON BERNARDO RIERA

Caricatura de B. Mas



El ilustradísimo Jefe de Sanidad Militar, que ocupa un lugar preferente entre nuestros mejores higienistas, ha demostrado en multitud de ocasiones su acendrado amor a la Ciudad, a cuyo servicio ha puesto siempre las dotes de su inteligencia, cultura y voluntad. Hoy honramos estas columnas publicando su autorizada opinión sobre un problema que, como dice el propio Sr. Riera, constituye el «centro vital del progreso higiénico-social de Palma»; esto es, el Proyecto de canalización de las aguas.

INFORMACION LOCAL

Gobierno civil

El Gobernador al recibirnos ayer nos facilitó las siguientes noticias:

Que el domingo último había estado en Calviá al objeto de asistir a la bendición de la bandera del Somatén, acto que resultó muy solemne siendo madrina la señorita Fiol y el General señor Palou de Comasema.

El gobernador señaló la importancia de que dicha bandera ha sido regalada por suscripción popular.

Hizo mención del viaje efectuado a Argel por el vapor «Bellver», debidamente autorizado por la Superioridad, haciendo resaltar que no existe tal epidemia de cólera y que ello ha sido alarma.

Añadió que se complace en hacer constar la satisfacción con que había visto la actuación, en este asunto, del Director de Sanidad señor Forcel que, en cumplimiento de su deber, se había embarcado, sin mirar el peligro, visitando los barrios y Hospital de aquella ciudad comprobando personalmente cuanto ocurría.

Esta conducta—añadió el gobernador—es digna de todo encomio.

El gobernador habló de un asunto diciendo que por su importancia merecía ser conocido, y que se refiere a la celebración del cuarto aniversario de la institución del Régimen legal del Retiro obrero.

El 24 de julio, hizo cuatro años que comenzó el régimen legal obligatorio del retiro obrero. El Instituto Nacional de Previsión y sus veinte Cajas colaboradoras celebran esta fecha proclamando el acuerdo de entregar 350 pesetas, procedentes del fondo de bonificación extraordinaria que se nutre con el ahorro sobre las herencias legadas, a cada uno de los que fueron afiliados por sus patronos y cumplieron los sesenta y cinco años desde el 24 de julio de 1921 al 31 de diciembre de 1924.

A esta proclamación se añade la publicación de las condiciones y estadística de las inversiones de finalidad social practicadas en forma de préstamos a largo plazo, para los cuales van desembolsados cerca de diez millones de pesetas, destinados en su casi totalidad a la construcción de escuelas y de viviendas económicas.

El gobernador facilitó igualmente la siguiente nota:

Ha visitado al Ilmo. señor Gobernador civil de esta provincia un grupo de señores interesados en que se constituya en esta ciudad la «Juventud Patriótica», nueva agrupación política a la que podrán pertenecer las personas cuya edad oscile entre los diez y ocho y los cuarenta años, al igual que se ha venido haciendo en otras provincias españolas, con éxito creciente.

El señor Pérez G. de Arguelles, acogió la idea con gran cariño, durante la primera reunión algo más de una hora.

De las impresiones cambiadas se sacó la consecuencia de declarar constituido el nuevo partido, intensificar la propaganda entre los elementos interesados en llevar a la Patria por el camino de la moralidad, el progreso y la justicia, y crear una oficina de organización supletoria de los clásicos casinos.

La Comisión organizadora quedó integrada de momento por los señores don Nicolás Oliver, don José Vidal y Roselló, don José M.ª Bauzá de Mirabó, don Francisco Martorell Fiol, don Miguel Sancho, don Alfonso Lacal, don Miguel Cerdá Juan y don Antonio Vidal Isern.

Las adhesiones se reciben en la calle de Armengol Letra B de esta ciudad.

¿Donde se construye el bonito Chalet que regala la Casa Matons?

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de la Comisión Permanente

Los concurrentes

A las doce de la mañana, se abre la sesión ordinaria de la Comisión Municipal Permanente.

La preside el Alcalde accidental don Francisco Fiol y asisten los tenientes de alcalde señores Bosch, Ramón, Valenzuela, Moragues, Jaume y Mas.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Ordea del día

Se concede permiso para construir un camino de acceso a la Casa Rectoral de Son Sardiná.

Se acuerda la construcción de un paso empedrado en la calle de Alfonso XIII y de un tramo de alcantarilla en Son Espanyol.

Se aprueba la inversión del crédito para el funcionamiento de la sección de arbitrios.

Se aprueba un dictamen sobre abono de diferencia de sueldo al portero de la Escuela de Artes y Oficios, en el sentido de que se siga pagando las 625 pesetas que hasta ahora satisfacía el Ayuntamiento y no pagar las 1.000 a que invita el Estado mientras no tenga ella carácter obligatorio.

Se acuerda devolver la fianza al contratista del alumbrado por petróleo.

Se aprueba varios dictámenes de escasa importancia sobre obras diversas en el Ensanche, suministro de bordillo, construcción de aceras e instalación de bombillas.

Se aprueba también un dictamen sobre venta de solares en Santa Catalina.

El servicio de limpieza y riego

Se da cuenta de un dictamen de Gobierno y Policía acompañando la propuesta de distribución del crédito consignado en presupuesto para atender a los servicios de limpieza y riego.

Ruego y preguntas

El señor Jaume llama la atención respecto a algunas cuentas que se vienen presentando por gente desconocida y sin establecimiento abierto.

Propone que en adelante no se admita, pues a ello se opondrá, cuenta alguna que no esté presentada por industrial o comerciante que pague la contribución.

El señor Bosch inquiere como está la cuestión del alumbrado de Son Espanyol.

El señor Mas da sobre ello algunas explicaciones.

Y se levanta la sesión poco antes de las doce y media.

Sucesos y desgracias

Caída

Pedro Aguiló, de 14 años, con domicilio en la calle de Ballester, 21, se cayó, produciéndose una herida contusa en la frente.

Fué auxiliado en la Casa de socorro.

Herido en riña

En riña que sostuvo sacó de la contienda rasguños en la mejilla derecha y mano del mismo lado Antonio Vicens, de 36 años, habitante en la calle de Santanyà, 6.

Pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Mordedura

Un perro mordió a Antonio Planells, de 40 años, produciéndole una herida en la mano derecha, de la que fué auxiliado en la casa de socorro.

Accidentes del trabajo

Igualmente recibieron asistencia facultativa en dicho benéfico establecimiento, por haber sufrido accidentes trabajando:

Rafael Bosch, de 48 años, vecino del Secar del Real, que se produjo una herida contusa en el mentón.

Gabriel Moll, de 50 años, habitante en la plaza del Progreso, 51, que se magulló el dedo gordo del pie izquierdo.

COLOCACIÓN DE LA PRIMERA PIEDRA

En el Círculo de Obreros Católicos

Los invitados

Anteayer tuvo lugar el acto de la bendición y colocación de la primera piedra del nuevo edificio del Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad, en el local que ocupa actualmente.

La ceremonia se verificó en el zaguán, el cual aparecía adornado con banderas de las colores nacionales, palmas y mirto.

Se había levantado una tribuna para las autoridades y en ella tomaron asiento el Obispo de Lérida y coadjutor de Barcelona, doctor Miralles; el comisario de vigilancia don Tomás Flórez Vicente, que ostentaba la representación del Gobernador civil; el coronel Auditor, que llevaba la representación del Capitán general; el presidente de la Audiencia don Enrique Lassala; el delegado de Hacienda señor Díaz Molina; don Juan Valenzuela, que ostentaba la representación del Alcalde; el Vicario Capitular canónigo don Bartolomé Pascual; el canónigo doctor don Nadal Gara; el canónigo arcepreste don Antonio Canals; el Comisario del «Círculo de Obreros Católicos», canónigo don Antonio Sancho y el presidente de dicho «Círculo» don José Sabater.

Asistieron, además, el capellán de honor del Obispo doctor Miralles, Rdo. don Pedro Jaume; el Pbro. don Salvador Oliver; el arquitecto don Gaspar Bennisar; el maestro de ceremonias de la Catedral Rdo. don Antonio Bosch, y varios miembros de la Junta Directiva del «Círculo de Obreros Católicos».

También asistió el Clero parroquial de Santa Eulalia con cruz alzada.

La bendición

Antes de proceder a la bendición, el presidente del «Círculo de Obreros Católicos» leyó el acta que al efecto se había levantado y que firmaron todas las autoridades asistentes y los padrinos del acto.

El doctor Miralles, revestido con los ornamentos de Pontifical, bendijo la primera piedra.

Actuaron de padrinos doña Juana Granells y don Juan Aguiló.

El acta fué depositada en un tubo de plomo, el cual fué colocado en el interior de la piedra.

Discursos

Después de la bendición, las autoridades volvieron a ocupar la tribuna.

El Canónigo don Antonio Sancho pronunció un breve discurso de gracias.

Luego habló el Obispo de Lérida congratulándose del acto. Evocó sus afectos al Círculo de Obreros Católicos e hizo constar su satisfacción por el florecimiento del mismo.

El proyecto de reforma

En el zaguán se hallaba expuesto el croquis y proyecto de la reforma, obra del arquitecto señor Bennisar.

El nuevo local constará de planta baja en la que se instalarán las distintas dependencias de la Sociedad y de un piso alto que será destinado a salón de espectáculos.

Del Carnet

El domingo llegaron de Barcelona, después de pasar una temporada en Vichy, París y Madrid, nuestro estimado amigo el ex-diputado a Cortes don Juan March Ordinas, su esposa y su hijo Bartolomé.

Procedentes de Alicante e Ibiza llegaron ayer mañana don Juan Juan, don Francisco Más, don Bartolomé Mari, don Pedro Parera, don Miguel Riera, don Antonio Galindo y otros.

A bordo del «Balear» salió ayer para Valencia nuestro amigo el jefe de oficinas de «La Transmediterránea» D. Francisco Qués.

También embarcaron para el mismo punto don José Tous Lladó, redactor de «La Última Hora» y nuestro compañero de redacción don Juan Alomar.

El arquitecto y ex-alcalde de Palma, nuestro amigo don Guillermo Forteza, salió ayer para Valencia.

Embarcaron para la Ciudad del Turia el comerciante don Luis Alós, el oficial de Telégrafos don Miguel Aleñar, don Antonio Vila, don J. Balaguer, don Joaquín Rosselló, doña Catalina García, don Ramón Magraner y otros.

El Director de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca don Rafael Blanes salió anoche para Barcelona.

Para el mismo punto embarcaron el comerciante don Alejandro Tejedor, el ingeniero de la Fábrica de Porto-Pl don José M.ª Creus y el odontólogo don Nicolás Ticoulat.

A bordo del «Jaime I» salieron anoche para la Ciudad Condal, entre otros pasajeros, los señores don Manuel Perdigó, don Francisco Llinás, don Guillermo Frontera, don Luis Izquierdo, don Antonio Buades, don José Pérez, don Guillermo Ripoll, don Miguel Rossel, don Manuel Balanzo y don Manuel Moyá.

Después de haber permanecido una corta temporada en Palma anoche salió para Barcelona el Obispo coadjutor de aquella Diócesis y nuevo Obispo titular de Coryco, en Asia Menor, Dr. Miralles.

Acudieron a despedirle muchas personalidades y representaciones de las comunidades religiosas y del Cabildo, amén de otras entidades de carácter católico social.

El domingo llegaron de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I» don Manuel Balaguer, don Antonio Brugarolas, don Juan Celdés, don Francisco Vila y señora, don Pedro Sariola, don Bartolomé Barceló, don Guillermo Ripoll y don Francisco Oliver.

También llegaron la señora viuda de Morell, don Felipe Villalonga, dos Hermanas de la Caridad, don Gabriel Vidal, doña Esperanza Rosselló e hijo, el comerciante don Alejandro Tejedor, don Cándido Cererola y don Francisco Ibáñez.

Notas Municipales

Visitas

Ayer estuvieron en el Ayuntamiento a cumplimentar al Alcalde accidental, el nuevo Comandante de Marina señor Pou y el Jefe Provincial de Estadística señor Labín.

La colonia de Barcelona

Hoy saldrá para la capital catalana la colonia escolar municipal que, como en años anteriores, va a residir allí una temporada.

Dicha colonia irá dirigida por los profesores señores Balaguer y Company.

Próximo pleno

Nos dijo el Alcalde accidental señor Fiol que dentro breves días será convocado un pleno extraordinario, para resolver, entre otros asuntos que se tratarán, las relaciones presentadas por algunos de los vecinos de las calles de Colón y otras contra el proyecto de alcantarillado y asfaltado de las calles de la Lonjeta, Bolserra, Colón, plaza de Cort y parte de la calle de Palacio.

Resueltas dichas reclamaciones podrá procederse a la ejecución de las obras de que se trata.

Las oposiciones a oficial tercero

Ayer tarde a las cuatro dieron principio las oposiciones a oficial tercero vacante en las oficinas municipales.

Se constituyó el tribunal formado por

los tenientes de alcalde señores Moragues (que actuó de Presidente) Fiol y Bosch, el profesor señor Vila y el oficial primero señor Ribot.

De los nueve opositores inscritos se presentaron siete: los señores Brusotto, Le-Senne, Ramis, Sabater, Salvá, Bauzá y Moragues.

Se practicó el primer ejercicio, consistente en escritura al dictado, resolución de un problema y redacción de un documento administrativo.

La puntuación obtenida, que se hizo pública poco después de terminar el acto fué la siguiente:

- Don Bartolomé Brusotto, 33 puntos.
- Rafael Ramis, 26 id.
- Sebastián Sabater, 18 id.
- Francisco Salvá, 18.
- Ignacio Le-Senne, 16.
- Ignacio Moragues, 14 id.
- José M.ª Bauzá, 10 id.

Esta tarde a las cuatro se celebrará el segundo ejercicio.

LA VUELTA A MALLORCA

Una excursión amena

Quisiéramos dar cuenta a nuestros lectores de la excursión llamada «Vuelta a la Isla de Mallorca», proyectada pero no realizada por el velero «Mallorquín», de la «Naviera Mallorquina». Mas, como a ella no fuimos invitados, no podemos contarle sino de simple referencia.

Parece que esta excursión, en la parte que pudo realizarse, resultó más amena de lo que uno podía imaginarse. Sin duda, los elementos naturales, siempre propicios, creyeron que debían de intervenir a fin de que se cumpliera el viejo adagio que asegura que «en la variedad está el gusto».

Verdadísima fué la excursión. Se salió de Palma con tiempo hermosísimo. En Sóller, cambia un poco la decoración. El mar que hasta entonces había sesteado, se despeza y hace fruncir el ceño a los pasajeros, algunos de los cuales, no se precisa el número, por no estar acostumbrados naturalmente a esta clase de viajes, se marearon, con lo cual la excursión pierde o acaso adquiere ya un nuevo encanto. Pero el mar, después de la broma, toma otra vez su habitual mansedumbre canicular y sonríe a los excursionistas hasta llegar a Alcudia, en donde algunos, no diremos escarmentados, pero sí con gana alguna de repetir la suerte, se quedan en tierra.

En Alcudia termina la vuelta, o cuarto de vuelta, a la Isla de Mallorca, y se dispone el regreso, llegando al puerto de Palma a la hora exacta que se había anunciado. Nos place que se organicen estas excursiones marítimas, pues contribuyen a «fomentar el turismo» entre nosotros.

AYER MARCHÓ

«Fraternidad», de Martorell

Después de pasar cuatro días en Mallorca, anoche embarcó para Barcelona, de donde se dirigirá al pueblo de su residencia, la masa coral «Fraternidad» de Martorell.

Los elementos directores de dicha entidad, con quienes tuvimos ocasión de hablar, nos han manifestado que se van todos en extremo satisfechos de su estancia entre nosotros y de las atenciones que se les han guardado.

Anteayer dicha masa coral dió en el paseo del Borne un concierto interpretando el siguiente programa:

- 1.ª Montserrat, (Sardana).
- 2.ª Pescadores, (Clavé).
- 3.ª Poutpourri, (Gastón).
- 4.ª Terrés.

El orfeón fué muy aplaudido. Durante estos días el estandarte de «Fraternidad» ha estado depositado en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Acudieron ayer al muelle a despedir a «Fraternidad» comisiones de los coros de esta ciudad.

El representante de la «Fraternidad» nos remite una atenta carta de despedida en la que, después de hacer un cumplido elogio de nuestra Isla por sus bellezas naturales, nos manifiesta en profundo agradecimiento a todas las «Sociedades recreativas y artísticas, autoridades locales y particularmente a los señores Fiol y G. Marcé por las muestras de compañerismo que les han dado durante su estancia en Mallorca.

PADRINOSI El mejor regalo para el recién nacido es asegurarlo en EL PORVENIR DE LOS HIJOS. La prima vale bastante menos que los juguetes que cada año le compras. (Véase el anuncio en el presente número).

GACETILLA

OBSEQUIO.—Del representante en Palma del Agua Oxigenada Forest hemos recibido dos lindos ceniceros de cristal, anunciadores del citado producto.

EL DR. VALDÉS.—Habiendo regresado de su viaje anual ha reanudado su consulta médica a las horas y días acostumbrados.

MADRINA DE GUERRA.—Desear madrina de guerra el cabo Juan Estrany Ferrer y los soldados Francisco Bonnin Martí y Jaime Cerro Ferrer, del batallón expedicionario de Inca, n.º 62, en Larache.

SOLO PARA HOMBRES

son los artículos de vestir de la casa

Mercadal

SASTRERÍA Y CAMISERÍA A MEDIDA

Inmenso y variado surtido en

CORBATAS



OCASIONES

Procedentes de cambios con la

RHEINMETALL

URANIA semi-nueva.	750 Ptas.
UNDERWOOD 5	575
UNDERWOOD 5	675
REMINGTON 10	550
REMINGTON 7	175
SMITH & BROSS	450
VICTOR	450
BRUNSWIGA (calcular)	375
MARCHAND	300
TORPEDO	475
METEOR (de viaje)	350
UNDERWOOD 3 x 14	72

GRANDES FACILIDADES DE PAGO

Casa MALONDRA

78 - Jaime II - Palma

OLLAS CACEROLAS

clases superiores
Precios de ocasión

La Cartuja

Quien mal anda...

Si vive Vd. elegante,
Si vive Vd. cómodo,
Si vive Vd. económico

Andará bien

con las exigencias de la vida moderna

Calzados Bazar Balear

Gran remedio para ANDAR BIEN y NO ACABAR MAL

Elaboración manual

Directa al Consumidor

Sindicato, 57 PALMA

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

Los deportes

Foot-ball

Una selección del «Balear» triunfa del «Mediterráneo»

Verdaderamente, hace calor en los campos de foot ball. Se ha dicho en múltiples ocasiones que los meses de Julio y Agosto, no eran benéficos para tal deporte. Unos lo han escuchado y otros han seguido luchando, apesar de todo. Y lo chocante es que todavía hay público que se entusiasma y que aplaude las jugadas cuando realmente existen. La prueba de ello la tuvimos el domingo en el campo de Son Canals en el encuentro «Balear» y «Mediterráneo».

Bastante público, y por demás correcto, acudió al campo de los «blanqui-azules».

A la hora anunciada, y a las órdenes del señor Cifre se alinearon los equipos.

Correspondió el saque a los visitantes desplegando el juego por el ala izquierda y repléjandose algo más tarde frente a la meta de Valls.

Desde los primeros momentos, llevado el juego a gran velocidad, si bien no secundada por la ciencia, notamos un interés grandísimo en poner en todas las jugadas el máximo de emoción. Y claro, a los ataques de la delantera se opuso la labor de la defensa, que no dejó pasar, obligando a un dominio alterno aunque no intenso que acabó con un «sprint» visitante cortado por Valls.

Luego fué el «Balear» quien inició el avance sacando en consecuencia un corner con que fué castigado su rival. Pasó sin resultado efectivo, volviendo el juego a ser lo que había sido, languideciendo algo y acabando con un «school» de Font alto pero oportuno.

Un rato de juego insulso y un rato de juego emotivo. Incurrió el «Balear» en corner aunque sin peligro y al poco rato, precediendo un despeje de Titi, se castiga nuevamente a los propietarios con un «free-kick» sin resultado.

Para el «Balear» fué el primer tanto obra de Gómez que, sacudida momentáneamente la lentitud, logró apuntarse el primero de la tarde. Respondió el «Mediterráneo» con un ataque, pero fué infructuoso.

Detiene Coromina un tiro alto y Ribas pierde una ocasión; terminando así el primer tiempo.

Reanudado el juego, a los pocos momentos el «Balear» consigue un segundo goal gracias a Batlle que empalma un gran tiro. El balón entra por un ángulo y Coromina se vé impotente para detenerlo.

Y viene un brioso y enérgico ataque «blanqui-azul» que se emplea a fondo. Se opone a su insistente asedio la aceptable labor de los backs cuya seguridad y colocación contrasta el ímpetu «balearico».

La delantera y media «mediterránea» nula; lo mejor el trío defensivo.

Poco a poco se intensifica el dominio de los propietarios cuyo juego desmoraliza por completo las huestes contrarias. El dominio «blanqui-azul» se impone por momentos hasta llegar a ser constante y completo. Y menos mal que Amengual y Fiol intentaron con voluntad y valentía poner valla a los intentos de la delantera contraria. Se redujo ya a un match entre los forwards «balearicos» y los defensas «mediterráneos».

Gómez es el encargado de marcar el tercero y último tanto para los suyos en medio de una gran ovación.

Y esto es todo. La delantera «mediterránea» no marcó y cuando se le presentó la ocasión la desperdició lastimosamente.

El arbitraje justo e imparcial y la actitud del respetable, hay que repetirlo, correcta como pocas veces hemos visto en campos de futbol. Hay que anotar este hecho que merece elogios.

Nota oficiosa del Comité

El Comité Provincial nos remite para su inserción la siguiente nota oficiosa:

«Este Comité ha acordado convocar para hoy martes a las 7 de la tarde a todos los señores que formaban la Junta del disuelto Colegio Auxiliar de Arbitros de Baleares en el local de este Comité.»

El «Formentera» a Ibiza

El día 2 de Agosto, hará su debut en la ciudad de Ibiza con el «Ibiza» F. C. Formentera.

En Manacor

También Manacor fué el domingo teatro de una lucha interesante con motivo del encuentro entre el primer equipo de aquella localidad y el «Constancia» de Inca.

El resultado fué empate a un goal con todo y estar los del Manacor en casa propia.

Este resultado es muy significativo, ya que como se recordará en el pasado campeonato, el «Constancia» sucumbió en los dos encuentros por dos tantos de diferencia.

En Soller

En el campo del «Mariá Sportin» se enfrentaron en partido amistoso, «El Principe» de Asturias y el equipo propietario del terreno. En la primera parte fué el dominio alterno y los locales marcaron dos goles por ninguno los del Principe. En la segunda parte sacan los del Principe que gracias a la providencia no marcan su primer goal, dominan los locales y en pocos minutos marcan otros dos goles. Pero desde este momento los visitantes pasan de dominados a dominadores y el equipo local se ve embotellado. En menos de 10 minutos le marcan 3 goles.

La delantera del Principe se entiende

muy bien y en un avance por el ala izquierda marca el cuarto goal. Este es anulado; pero cuando faltan 3 minutos para terminar, el delantero centro de un avance individual marca el último tanto.

En Mahón

En Mahón se celebró un partido de foot-ball entre los equipos «Mahón» y «España».

Asistió una gran muchedumbre ávida de presenciar la lucha esperada con impaciencia y entusiasmo.

Desde el primer momento se tuvo la convicción de que el encuentro entusiasmaría, como así sucedió.

El resultado del reñido encuentro fué empate a un goal.

El del «España» logrado, en espléndida forma por Prieto de bolea.

Según noticias del «Mahón» fué logrado en marcadísimo off-side.

Atletismo

Festival benéfico en el campo de Son Canals

Hemos recibido del dignísimo Presidente del «Balear» F. C. don Antonio Miguel la siguiente nota que con sumo gusto reproducimos:

«El próximo sábado día 1.º de Agosto se celebrará en el Campo de Son Canals un lucido baile.

La fiesta tendrá lugar a las nueve y media de la noche.

También el domingo día 9 tendrá lugar un interesante concurso social de Atletismo, a las cinco de la tarde.

Estos actos, tienen un fin benéfico pues son destinados a los socios del «Balear» F. C. que luchan en Marruecos.

No dudamos del éxito que habrán de alcanzar tan simpáticos actos y nos congratulamos de que ahora en verano se piense en algo más que en Foot-ball y se destine su producto, como se vé, a compañeros ausentes.

Dado el carácter del festival y lo interesante que promete ser la prueba atlética, es de creer que el público corresponderá como se merecen quienes tanto se desvelan por la propagación de los deportes y por el noble fin que persiguen al organizar tales festivales.

Remo

Regatas de yolas

El Real Club de Regatas deseando siempre fomentar la afición al remo, organizó unas regatas de yolas en las que además de poner de manifiesto la justa clasificación de los participantes, ponía en juego el título de campeones.

Presenciaron la carrera ininidad de aficionados, prueba del inmenso interés que habían despertado. Y a fe que no quedaron defraudados en sus aspiraciones ya que respondieron a lo que se esperaba. Fueron interesantes, tan interesantes como disputadas, ya que pusieron en la lucha todo el entusiasmo para salir vencedores.

El recorrido era de cien metros. En esta prueba, final de campeonato se alinearon únicamente dos equipos, dejando de presentarse otro, y siendo por tanto descalificado.

Ambos equipos iban tripulados por distinguidos socios.

Después de una lucha interesante, quedó clasificado primero el equipo integrado por los señores siguientes:

Timonel: D. Faustino Llabrés.
Remeros: D. Guillermo Estarellas.
D. Juan Escapa.
D. Miguel Planas y
D. Antonio Palos.

Este equipo se adjudicó el primer premio que era una magnífica Copa de plata y se hizo además suyo un campeonato bastante disputado.

Llegando en segundo lugar el equipo integrado por los señores siguientes:

Timonel: D. Rafael Pomar.
Remeros: D. Francisco Prats.
D. Alfonso Barceló.
D. Lorenzo Cerdá y
D. Antonio Torres.

El segundo premio consistía en unas artísticas medallas.

Ganó sinceramente el que tenía que ganar. El equipo que nos demostró más pericia y más ciencia. El título de campeones les fué justamente otorgado.

Y digamos finalmente que tanto en uno como en otro, se entrevistó bastante entreno y sobre todo mucha voluntad. Así se puede llegar a mucho. Sin desmayar y con otras pruebas como las pasadas, el éxito es seguro. Estamos ciertos de que la afición responderá a los sacrificios que se hagan para fomentar el remo.

Y es nuestra opinión de que por este camino ocupará pronto un sitio en la clasificación general de los deportes mallorquines.

EN SOLLER

Herido en el encierro de un becerro

Comunican de Sóller que el día 24 de los corrientes, en el sitio denominado «March de ca'n Don» ocurrió un accidente desgraciado al proceder a la entrega y encierro de un becerro, operación que, siguiendo tradicional costumbre, todos los años se efectúa.

Sobre las cuatro y media de la tarde de dicho día fué echado el becerro en cuestión al suelo por varios individuos. El animal se levantó, y Ramón Arbona Bauzá, de 57 años, lo cogió por el rabo y creyendo luego que el becerro le iba a embestir lo soltó con tan mala suerte que se cayó por un bancal, fracturándose el antebrazo izquierdo.

El lesionado fué conducido por sus compañeros a Sóller, donde fué auxiliado por el médico señor Deyá.

Luego fué trasladado en un automóvil a Palma, ingresando en una clínica.

El estado del herido fué calificado de grave.

Audiencia

Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Julia Altós Miesgo, acusada de un delito de hurto.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor Marín, y la procesada estará defendida por el Abogado don Fernando Pou.

El tiempo

Telégramas recibidos

Sóller 27 a las 11.—Barómetro 763.0. Termómetro 26.5. N. E. flojito. Mar llana. Cielo despejado.

Andraitx 27 a las 11.—Este flojo. Mar llana. Cielo despejado.

Alcudia 27 a las 11.—Viento en calma. Mar llana. Cielo despejado.

Madrid 27 a las 11.15.—Tiempo de chubascos en el Cantábrico.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

La ley de caza

En Algaida, la Guardia civil ha denunciado un individuo por haber sido sorprendido cazando pájaros con unas redes, infringiendo la ley de caza.

El Reglamento de carreteras

La Guardia civil de los puestos de Artá y Selva da cuenta al Gobernador de haber denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas a varios conductores de vehículos, por infracción del Reglamento de carreteras.

Señora, haga Vd. sus compras en «LA FILADORA» y ahorrará dinero

El Banco Peninsular

Inauguración de la Sucursal en Andraitx

Debido al prestigio que ha alcanzado en la villa de Andraitx la sociedad general de ahorro y crédito Banco Peninsular y a las operaciones efectuadas por su mediación gracias a la actividad y esfuerzos de su delegado don Jaime Valent y Calafell, el Consejo de Administración de dicha entidad acordó establecer en dicho pueblo una sucursal que respondiese a las necesidades de la populosa villa.

El sábado pasado, festividad de Santiago, se celebró la inauguración en el propio y espacioso domicilio del señor Valent.

El acto, que tuvo lugar a las seis de la tarde, resultó brillantísimo.

Asistieron las autoridades y los elementos más prestigiosos de dicho pueblo con sus distinguidas familias, siendo la concurrencia numerosísima.

En representación de la Sociedad estuvieron presentes el director gerente don Enrique Deprez, el secretario del Consejo de Administración don Jaime Albert, el delegado del Banco en Baleares don Gabriel Fuster Valent, el inspector general en la provincia don Abdón Bordoy y el representante de la misma entidad en Porreres don Sebastián Mora.

Bendijo los locales destinados a oficinas el economo de la parroquia don Antonio Bauzá, quien después de la bendición pronunció breves palabras encomiando los fines de la Sociedad y deseándole toda suerte de prosperidades.

El gerente señor Deprez agradeció los votos y la asistencia de los muchos y distinguidos concurrentes.

Terminado el acto se sirvió a los invitados un espléndido lunch.

Hicieron los honores los dueños de la casa señor Valent y su señora y el gerente e inspector general por parte de la Sociedad, recibiendo todos muchos placeres a los cuales unimos el nuestro. —C.

Militares

Disposiciones Oficiales

Plantillas.—Se aumentará una plaza de capitán de Artillería en la Maestranza de Madrid, compensándose dicho aumento con la baja de otro del citado empleo en el reg. Mixto de Mallorca.

Ascensos.—Se confirma el ascenso a suboficial de complemento del Arma de Infantería, de los sargentos de dicha escala, don José Velasco Santamaría, don Jaime Rigo Bilbona, don José Sampol Fiol, don Gabriel Garau Alemany, don Antonio Colom Bernal, don Ramón Puigserver Cucurulla y don José Morell Rullán, del reg. Palma, 61.

Reemplazo.—Se le concede por herido, al alférez del Tercio don Francisco Vannrell Camps, en Palma.

Destinos.—Los tenientes de Carabineros don Manuel Moron Borrueco, de la Comandancia de Baleares, a la de Asturias y don Manuel Elizari Limón, ascendido, de la de Pontevedra, a la de Baleares.

Aptos para ascenso.—Se confirma la aptitud cuando por antigüedad le correspondía del teniente de Infantería don Ramón Losada Vera, del reg. Inca, 62.

Constituirá la mayor novedad del día, la célebre tonadillera
CARMENCITA UBEDA
La Heroína y Ex-prisionera de Abd-el-Krim Debut Jueves próximo en
LA PLAZA DE TOROS

Sublime Balón **RAEL**
SELECCIONADO ZAPATO **RAEL**
Lo mejor en BALONES y ZAPATOS para FOOT-BALL
CASA CODINA
Calle Unión, 8 - Palma
(Fábrica de Gomas)

JUAN ROS ESTARÁS

(Antes Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.)

FABRICA DE HORMAS, TACONES, POLEAS DE MADERA Y NEVERAS TALLERES DE CARPINTERÍA

FÁBRICA Y DESPACHO: Calles Gabriel Mauro y Son Campos (San Sadurn) TELÉFONO 10

CASA CENTRAL: PALMA DE MALLORCA

DEPÓSITO:

Plaza de la Cuartera, 12 y 13—Teléfono 34

SUCURSAL BARCELONA

Calle de Septiembre, 180, bajos
Teléfono 2.131 A.

NOTA.—Todos mis artículos son fabricados en maderas de primera calidad.



Otros ascensos.—Se concede el empleo superior inmediato a los tenientes de Infantería don José de Ibarra Montis, del reg. Palma, 61, y don Ramón Losada Vera, del de Inca, 62.

Otros destinos.—Los suboficiales de Infantería don José Carrera Saá, del batallón de Cazadores Africa, 6, al reg. Mahón, 63; don Mariano Alcázar Durán, del batallón C. A., 14, al reg. Mahón, 63; don Manuel Alférez Martínez, del batallón Monfaña Ibiza, 7, al reg. Inca, 62; don Juan del Castillo Ramón, del reg. León, 33, al de Palma, 61.

Licencias.—Se conceden dos meses por asuntos propios para Manleon (Francia) al soldado del grupo de Ingenieros de Mallorca Vicente García Bordoy.

Vueltas al servicio.—Se concede la vuelta a activo, procedente de reemplazo por enfermo, al capitán de la Guardia Civil don Norberto Alcover Frontera, el cual quedará disponible en Baleares.

De Devontort para Liwigton Stoker Warsip Trobisher, Palma.
De Barcelona para Federico Klever, Son Españollet, Juan Crespi 11.
De Barcelona para Francisco Fuster, Cordelería 13.

Religiosas

Santos del día

La Beata Catalina Tomás, virgen mallorquina.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Miguel en honra de la Beata Catalina Thomás. Exposición a las seis y media. A las diez Tercia y misa mayor en la que ensalzará la Virgen mallorquina don Pedro Domenge, Presbítero.

Por la tarde, actos de coro; al anochecer Rosario, devoto ejercicio, procesion, Te-deum y reserva de Su Divina Majestad.

Actos religiosos

En Santa Magdalena se celebrará solemne fiesta en obsequio de la inclita paisiona la Beata Catalina Thomás, que le dedica nuestro Excmo. Ayuntamiento; a las once, misa mayor cantada por la Rda. Comunidad con sermón panegirico que dirá don Jaime Sastre Pbro.; a las ocho de la tarde se cantarán solemnes Completas.

En los Sagrados Corazones, durante las misas de seis y doce, se dará principio a la novena del glorioso San Cayetano.

Visita

A Nra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

PLATOS Fuertes, Piedra a precios reducidos LA CARTUJA

AVISO

Durante el período de cambio de local de los TALLERES VICTONI rogamos al público, que para cualquier encargo, se sirvan dirigirse a la Tienda Exposición Plattarja, 1.

Al mismo tiempo participamos que hemos dotado nuestros talleres, de nuevas máquinas y otros adelantos, a fin de mejorar el rendimiento de coste del mueble y continuar a merecer la confianza que nos dispensan hasta hoy, nuestros clientes y demás personas.

VINOS OSBORNE COGNACS

Veraneantes

Hotel Suizo establece abonos económicos de 20 kikets a ptas. 50'00.

Telegramas detenidos

Telegramas pendientes de entrega por ser desconocidos sus destinatarios.
De Barcelona para Juan Frau, Paseo Borne.

De Sevilla para Jaime Gelabert, Carmen 22.

De Anvers para San Miguel 61.
De Sevilla para Pujol, Con 8.

De Munchen, para Enseñat, Hotel Victoria, Terreno, Palma.

De Barcelona para Pedro Marfany, Hotel La Catalana.
De Badalona, para Sanguinetti.
De Manacor, para Francisco Alberti, A. Alejandro Rosselló.
De Bexley, para Persac H. M. S. Dragón, Palma.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LA CONFERENCIA DE MADRID

Manifestaciones de Gómez Jordana

El Presidente de la Conferencia declara que todos los delegados sólo se han inspirado en un ideal: pacificar el Rif

Madrid 25 a las 24.—A las ocho y cuarto se retiraron del Palacio de la Presidencia los delegados de la Conferencia.

El jefe del gabinete de Prensa facilitó la siguiente nota:

La Comisión franco-española se ha reunido esta tarde en sesión plenaria.

Han quedado firmados los acuerdos relativos a los límites de las dos zonas de influencia: francesa y española de Marruecos en colaboración con las autoridades francesas y españolas.

La comisión ha terminado, por tanto, sus trabajos.

Madrid 25 a las 24.—A las ocho y media los periodistas fueron recibidos por el general Gómez Jordana.

La entrevista duró más de una hora.

El general Gómez Jordana dijo:

Ha terminado la Conferencia. Ahora queda otra labor intensísima, en la cual desempeñan principal papel el general en jefe y alto comisario señor Primo de Rivera.

Cuanto secundan su labor son los que han de poner en práctica el acuerdo con el alto mando francés y los convenios de los dos Gobiernos llegados como consecuencia de la Conferencia franco-española.

El viaje del mariscal Petain a Ceuta y Tetuán se realizará uno de estos días. Es uno de los primeros actos de importancia reveladora de la franca colaboración.

Sería deseo del Gobierno poder dar a la publicidad todo lo concertado; pero no es posible hacerlo, sin embargo, por lo menos de momento hasta llegar a un amistoso acuerdo entre los dos Gobiernos respecto a lo que están debe darse publicidad.

El solo anuncio de los asuntos tratados y concertados en la Conferencia demuestra el alcance de ésta y justifica la lentitud y desarrollo de la misma, y más si se tiene en cuenta que se han abarcado todos los detalles.

Bastantes escollos ofrece la realidad para dejar sin puntualizar lo que por previsto debe ser de antemano allanado.

En la Conferencia se ha perseguido sólo el ideal.

Ambos países no pueden seguir soportando la crónica perturbación de su vida interna que tanto les enerva y desgasta.

Se ha llegado a ese ideal procurando descartar exclusivismos y prejuicios exagerados que hubieran imposibilitado la conjunción tan beneficiosa.

El primer acuerdo de la Conferencia está ya puesto en práctica. Es un beneficio positivo.

La aparición de ambas banderas en ostensible conjunción es prueba fehaciente de estrecho acuerdo en este convenio relativo al contrabando terrestre, que persiguen el mismo fin que es aislar la rebelión, privar al enemigo de todo recurso que facilite su acción de guerra, evitar a los agentes rebeldes que puedan contaminar las zonas amisas del Maghzen, evitar el espectáculo de que por cualquiera de los dos países amigos se pueda laborar contra otro por agentes sospechosos.

Con este acuerdo se ha llegado incluso al establecimiento de oficinas de enlace en cada país con la zona de protectorado vecino a fin de que el servicio de vigilancia se desenvuelva en colaboración íntima, estrecha, indivisible.

De este modo, el enemigo se verá reducido a sus propios recursos y ello ha de contribuir poderosamente a que ceda en su pertinaz e inexplicable rebeldía.

También se ha llegado a un completo acuerdo en lo que se refiere a la vigilancia de Tánger, en forma de que la neutralidad prevista en el Estatuto sea un hecho.

No se trata de nada que pueda rozar siquiera lo estatuido, ni de difícil ejecución, sino de medidas previas para garantizar la seguridad de Tánger y evitar que sirva de cuartel general de la rebelión.

Estas previas medidas no interesan

exclusivamente a España, sino a todos los países, dado el carácter internacional de la ciudad y su zona.

Por eso es de esperar que ninguna dificultad se oponga a la ejecución de esas medidas que Francia y España juzgan necesarias y que por no depender de ellas exclusivamente ponerlas en práctica, justifica las equisencias necesarias.

Es de advertir que a las autoridades locales de Tánger corresponde apreciar la oportunidad y detalle de las referidas medidas.

El detalle de esos convenios se limita al desarrollo de esas ideas primordiales en cláusulas que reglamentan servicios tan importantes, las cuales han de ser aún desenvueltas por los mandos francés y español de Marruecos.

El acuerdo de colaboración política, establece bases de conducta para lograr la paz. Es lo más fundamental de ese acuerdo, el compromiso de no concertar la paz separadamente, evitando el juego a que por parte del enemigo se prestaría otra norma de conducta.

Por lo demás, el establecimiento de las bases referidas, no implica que Francia y España hayan ofrecido ni vayan a ofrecer a los rebeldes la paz, pues no había de ser de ellos la iniciativa al establecerse un acuerdo. No podía quedar sin concertar punto tan esencial para el caso en que esas bases hubieran de ponerse en práctica.

Acerca de ellas, sólo puedo decir que se inspiran en un amplio espíritu; pero atendiendo a tres puntos esenciales: respecto a los tratados internacionales; garantías en bien de todos para que esa paz, si a ella se llegase, no fuese efímera; y respecto también al decoro nacional a que tienen derecho países que tantos sacrificios han realizado sin otro interés que llevar a Marruecos el beneficio indudable de la civilización.

Difícil es concertar una acción conjunta de los dos países para lograr la pacificación de una rebelión tan pertinaz como la que con asiento en el Rif tanto preocupa sin pensar en la posibilidad, siquiera pudiera ser remota, de una colaboración militar que no implique la tendencia imperialista que muchos suponen y de la que el Directorio no puede resultar sospechoso.

A un país que, como Francia, lucha en la actualidad con una rebelión que tiene su principal foco en nuestra zona, no puede ponersele una barrera tras la cual pueda el enemigo cobijarse impunemente.

Proceder así implicaría por nuestra parte un peligroso egoísmo que nos resultaría también perjudicial. En el mismo caso podríamos encontrarnos nosotros con respecto a la zona francesa. De ahí la falta de persecución y de sobrevuelo concedida con carácter de reciprocidad y con adopción por una y otra parte, de garantías para que esa acción tenga un carácter completamente temporal que excluya toda idea de posesión.

Esto ha de resultar sumamente perjudicial para el enemigo, que de otro modo se encastillaría en una zona, que de hecho resultaría neutral si a ella no llegásemos nosotros, porque no nos convenía, o Francia porque no la dejaban.

En cuanto a la colaboración a que venía refiriéndose, si a ello fuera menester llegar, sería estrecha en cuanto se refiere a coordinación de esfuerzos; pero en el bien entendido de que nuestras obligaciones no han de exceder del límite impuesto por la política del Directorio, que ni en lo más mínimo se desvirtúa con los acuerdos adoptados ni en sacrificios ni en orientación.

De otro modo, no habríamos podido llegar con la facilidad que lo hemos hecho, a una conferencia, cuya base de eficacia está precisamente en la coordinación de intereses, lo que evitará complicaciones de toda clase.

El Directorio tenía su plan trazado. No lo varía; lo que hace es coordinarlo con el plan francés, con lo que sólo benefi-

cios han de resultar para los dos países en relación con la rebelión, que es a la única a quien perjudican nuestros acuerdos.

Indispensable para poder aplicar todos los acuerdos a que vengo haciendo referencia, es interpretar el tratado de 1912, en lo que a fronteras entre las dos zonas de protectorado se refiere.

El trazado de dicha frontera, tal como en el tratado se establece, resulta impreciso en extremo. Muchas veces se tocó este asunto y yo mismo tuve que intervenir en varias discusiones sostenidas acerca de él sin que se llegase a resolverlo.

Ahora, llegado el momento en que necesariamente habían de precisarse tales límites y ante la imposibilidad de hacerlo con carácter definitivo por la escasez de los datos con que contamos uno y otro país, se ha llegado a una especie de modus vivendi, basado en el tratado de 1912 que satisface todos los intereses y permite poner en práctica los acuerdos adoptados con toda desenvoltura.

No he de terminar sin hacer un calurosísimo elogio de mis compañeros de Comisión, tanto de los delegados y expertos franceses que han llegado al límite máximo en competencia, corrección, tacto y actividad, como de los españoles que han puesto todo su empeño y relevantísimas cualidades en la obra.

Los Gobiernos francés y español han extremado sus esfuerzos para que fuera coronada, como lo ha sido, por el más feliz éxito.

Telegramas dando cuenta de la terminación de la Conferencia

Madrid, 27 a las 16.—Al terminar la sesión plenaria de la Conferencia franco-española se dirigieron telegramas al Rey de España, al Presidente de la República francesa y al mariscal Lyautéy.

El Embajador francés a San Sebastián

Ayer salió para Santander el Embajador de Francia señor Peretti della Rocca. Los delegados franceses marchan a su país.

Hoy marchan a su país los delegados franceses.

El nuevo régimen

El Marqués de Magaz a Santander

Madrid, 27 a las 20.—Ayer marchó a Santander el Marqués de Magaz para presenciar la llegada de la escuadra francesa.

Le despidieron los generales del Directorio, las autoridades y subsecretarios.

Información de la Presidencia

Madrid, 27 a las 22.—En la Presidencia facilitaron las siguientes noticias:

Ayer 26, visitó Alcazarquivir el general francés Gaureau en unión de los coroneles De Frere y Vieger.

Recibióle el general Elquelme, los jefes y oficiales y las autoridades civiles españolas, musulmanas e israelitas.

Fueron obsequiados en ambiente de cordial armonía.

—El Presidente del Directorio ha llegado felizmente a Ceuta a bordo del cañonero «Dato».

Cumplimentóle el almirante francés. Le rindieron al Presidente los honores de Gran Visir.

Saludóle el Comandante general de Ceuta, el delegado del Comisario y otras autoridades.

Primo de Rivera desde Ceuta ha enviado un despacho diciendo:

«Ceuta 26.—He llegado a las dos de la tarde siendo recibido por el almirante francés Rue. Esta tarde sale el crucero «Strasburgo» para Rabat a recoger al mariscal Petain quien llegará mañana martes, habiendo anunciado el mariscal Petain que llegará a Ceuta mañana a primera hora.»

El Presidente decidió pernoctar en Ceuta con objeto de esperarle. Mañana llegará a Tetuán acompañando al mariscal.

En honor de éste habrá un banquete oficial en el Palacio de la Residencia.

Las tropas cubrieron la carrera en Ceuta. De Tetuán regresará por la tarde el mariscal a Ceuta, continuando el viaje.

—Despacharon con el general Jordana

los subsecretarios de Marina, Hacienda y Gobernación, cumplimentándole el general González Carrasco.

La cuestión de Marruecos Zona española

En Alhucemas reina tranquilidad completa

Melilla 27.—Dicen de Alhucemas que en aquella costa reina tranquilidad completa.

Moros de ambos sexos descienden a la playa a bañarse y otros se dedican a la pesca.

Se ve frente a la isla buen número de embarcaciones nuestras que llegan hasta el embarcadero efectuando el desembarque de mercancías sin dificultad alguna y sin necesidad de que se tomen precauciones.

Para la descarga de mercancías de gran volumen se emplean dos grúas.

Con frecuencia se observa que treinta o cuarenta moros descienden hasta el montículo, donde se advierte gran remoción de tierras.

Regreso de un comaneante

Melilla 27.—Ha regresado a esta plaza, procedente de Alhucemas, el comandante de Estado Mayor señor Alvarez Soto y el ingeniero señor Sastre.

Sin novedad

Madrid 27 a las 20.—El parte oficial de guerra dice que se continúa sin novedad en la zona del Protectorado.

El aviador Páramo, grave

Melilla 27.—Ha empeorado el capitán Páramo, herido recientemente en un accidente de aviación.

Es probable sea evacuado a Cartagena donde tiene su familia.

Zona francesa

Petain regresará en breve a Francia

Paris 27 (Radiograma).—Según el periódico «L'Ouvre» el mariscal Petain ha terminado su misión en Marruecos y volverá a Francia dentro de pocos días.

Asalto de los rebeldes rechazado

Fez 27 (Radiograma).—Un nuevo asalto de los rebeldes en Tafant ha sido rechazado.

La aviación bombardeó los pueblos de la región de Benizeroau.

Calma en el norte de Taza, donde se ha establecido la seguridad completa de las comunicaciones con Caïd Medous y Ain Moroudj.

Noticias generales

En francia mejoría

Madrid 27 a las 20.—La infantita doña Mercedes, hija del infante don Fernando, ha entrado en franca convalecencia, esperando que dentro de unos días pueda acompañar a sus padres a San Juan de la Luz, en donde pasarán el verano.

El infante don Fernando, muy mejorado igualmente de sus lesiones, hace ya vida ordinaria.

Choque de trenes—Un muerto y dos heridos

Madrid 27 a las 22.—En la estación de Busdongo, un tren de mercancías chocó con una máquina que maniobraba.

El tren de mercancías lo ocupaban varios obreros.

De estos hubo un muerto y dos heridos graves.

El guarda agujas evitó una catástrofe, pues al ver bajar al tren de mercancías, desvió el tren mixto hacia el apostadero.

El guarda agujas fué elogiado por su rasgo.

Partido de foot-ball

Madrid 27 a las 22.—En La Coruña se ha celebrado un partido entre el «Real Deportivo» de La Coruña y el «Real Madrid».

Venció el primero por tres goals a dos.

Traslado de los restos de un escritor

Madrid 27 a las 22.—La Asociación de Autores Españoles gestiona trasladar a

España los restos del salnetero español López Silva.

La idea ha sido muy aplaudida.

Choque de un auto—Un herido grave

Granada 27.—En la carretera de Santa Fe, en el puente llamado de los Vados, un automóvil de la matrícula de Granada conducido por el chofer Manuel Illescas, llevando como viajeros al mecánico Manuel López y las mujeres María Flores y Francisca Cuellar, perdió la dirección al tomar la curva, yendo a chocar contra un paredón despidiendo a los ocupantes.

Resultaron heridos de pronóstico reservado las mujeres y el chofer, y gravísimo el mecánico.

Los heridos fueron conducido a Granada en el tranvía de la línea de Santa Fe, curándoles en el hospital.

Romería sangrienta

Lugo 27.—Con motivo de la festividad del día se celebró la tradicional romería suscitándose fuerte discusión entre jóvenes por cuestión de faldas.

Terminada la fiesta, cuando regresaban a su domicilio los vecinos Benjamín Rodríguez Díaz vecino de Monte Silva, parroquia de San Esteban, resultó muerto y Severiano Padarno López, gravemente herido.

Desconócense a los autores.

Accidente automovilista—Dos muertos y tres heridos

Madrid 27 a las 22.—En Gijón el automóvil que presta el servicio de viajeros entre Candas y Suances al llegar a las inmediaciones de Antromero y acercarse a la cuneta de la carretera para dejar paso a una camioneta, cayó el terraplen desde gran altura, resultando muerto Baltasar Iglesias, vecino de Sama de Langreo, capataz de minas, y cuatro viajeros heridos uno de ellos hijo del muerto.

Los dos chofers han sido detenidos.

Vibrante discurso de Marcelino Domingo

Los Juegos Florales de Novelda

Alicante 27.—En Novelda se han celebrado brillantemente los anunciados Juegos Florales.

El teatro María Guerrero se hallaba atestado.

Abierta la plica de la poesía premiada con la flor natural resultó ser su autor Norberto Rizo, quien designó como Reina de su fiesta a la señorita María Pérez.

Actuó de mantenedor Marcelino Domingo quien, después de los cumplidos de rigor, habló del ideal de cultura como fundamento de la vida del hombre y como tributo a la prosperidad de los países.

Proclamó que el Patriotismo no debe ser una preocupación ni un himno, sino un deber, y que el patriotismo debe ser hoy europeo, lo que quiere decir que cada patria dé el rendimiento civil que debe dar.

España—dijo—debe dejar de ser la patria de los antepasados para ser la patria labrada por los hombres de hoy, teniendo en cuenta estos que no es la herencia que se recibe, sino la que se transmite.

Después de una digresión histórica defendió la tesis de que España había de restablecer el pacto que se formó en tiempos de los Reyes Católicos, consignando nuevamente los fueros si quiere conservar la solidaridad nacional y establecer una federación espiritual en América.

Para esto es preciso que España destaque la inteligencia por encima de la fuerza y de la riqueza, y que la inteligencia reciba todos sus derechos para que pueda cumplir todos sus deberes.

El orador fué muy aplaudido.

Hoy se le obsequió con un banquete.

Oficiales

para la confección de Gabanes y Pellizas se necesitan en los Almacenes Fuster, Plaza de Coll, C'an Xerris.

Juan Pujol Odontólogo-Inca

Participa a sus clientes que durante el presente mes de Julio y el de Agosto próximo, únicamente estará en Inca los jueves, viernes y sábados.

Despacho: C. Comercio, de 9 a 1 y 3 y media a 4 y media—Inca.

Del Extranjero

Estados Unidos

Muerte repentina

Nueva York 27. (Radiograma). — William Jennings Bryan, antiguo secretario de Estado y tres veces candidato a la Presidencia de la República, que fué el promotor de la campaña contra las doctrinas de Darwin, sobre la evolución, falleció repentinamente.

Francia

Primo de Rivera dirige una carta al periódico «Midi» contestando a unas declaraciones de Indalecio Prieto

Paris 27. (Radiograma). — Contestando a las declaraciones de Indalecio Prieto en una entrevista publicada por el periódico francés «Paris-Midi», el general Primo de Rivera dirigió a dicho periódico una carta en la que se propone enterar exactamente a Francia de la situación verdadera de España.

En dicha carta, Primo de Rivera dice que los españoles consiguieron salvar en Marruecos 120 puestos sitiados, con su material y su guarnición; y que Francia está aprendiendo ahora dolorosamente las dificultades de semejante situación, pero que el glorioso ejército francés conseguirá vencerlas e imponer a los rebeldes un severo castigo, gracias a la pericia de su alto mando y a la bravura de sus soldados, cuyas cualidades se complace en reconocer.

Las elecciones cantonales. — Pierde puestos el partido comunista

Paris 27. (Radiograma). — El segundo escrutinio de las elecciones cantonales en Francia, referentes a la provisión de 198 puestos, confirma un progreso general de los partidos de las izquierdas, particularmente de los socialistas, pero demuestra pérdidas por el partido comunista.

Las carreras para la atribución del primer premio de velocidad del «Automobile-Club» de Francia han sido señaladas por un accidente desgraciado en el que halló la muerte el italiano Ascarl.

Los coches italianos Alfa Romeo renun-

claron a continuar las carreras, como señal de duelo.

Los vencedores fueron, el primero Benoist y el segundo Wagner, ambos con coche francés Delage.

En el Congreso de la federación socialista del Sena, el diputado Blum pronunció un discurso contra la participación de los socialistas en el poder.

Congreso socialista

Paris 27. (Radiograma). — Se abrió el Congreso socialista del Sena.

Blum afirmó que el partido está dispuesto a sostener a un gobierno decidido a realizar reformas democráticas y sociales, pero rechazó por ahora toda participación de los socialistas en un ministerio.

Renaudel, hablando en Lunel, se declaró dispuesto a mantener el cartel y además en admitir la participación de los socialistas en el poder.

El periódico «Le Petit Journal» dice, referente a las deliberaciones del gobierno sobre la agitación comunista, que se habría considerado en los centros oficiales la posibilidad de aprovechar la suspensión de la inmunidad parlamentaria para detener a ciertos diputados comunistas acusados de haber tomado parte en dicha agitación.

Accidente en un concurso de aviación

Vauville 27. (Radiograma). — Durante un concurso de vuelo sin motor, el teniente belga Simonnet, después de haber volado durante seis horas, hizo una caída mortal en Vauville.

Resultados de las elecciones para los Consejos generales

Paris 27. (Radiograma). — Las estadísticas oficiales dan los siguientes resultados en las últimas elecciones para los Consejos generales:

Comunistas, 6; socialistas, 134; republicanos-socialistas, 72; radicales y radicales-socialistas, 601; republicanos-radicales, 98; republicanos de las izquierdas, 256; republicanos moderados, 216; conservadores, 131.

Un registro en los locales ocupados por el Comité de acción contra la guerra de Marruecos, en el edificio de la Confederación del Trabajo, permitió a la policía

EL PORVENIR DE LOS HIJOS

Sociedad anónima de seguros

Capital suscrito 1.500.000 pesetas

Capital desembolsado, 825.000

Domicilio social, Fontanella, 9. Teléfono, 3965 A. — Barcelona

El seguro que practica esta sociedad, se contrae a los niños de ambos sexos con primas económicas y pagos mensuales, trimestrales, semestrales, etc. etc.

La sociedad pagará el capital convenido, cuando el asegurado contraiga matrimonio, cante misa o profese una orden religiosa.

Si antes de tomar estado matrimonial o religioso falleciera el asegurado, la Sociedad devolverá a los padres todas las primas pagadas sin interés (Tarifa 2.ª)

Padres! educad a vuestros hijos en los sanos principios morales, sociales y religiosos, asegurándoles su felicidad en el día de mañana, suscribiéndoles una póliza en esta Sociedad.

NO PERDAIS TIEMPO — Delegado en Mallorca: DON SIMÓN VALLÉS, Grand Hotel

apoderarse de unos documentos importantes, entre los cuales figura una lista de los miembros del Comité.

Impresión de Bolsa

Paris, 27. (Radiograma). — La marcha de los negocios está en buenas disposiciones.

Continúan las transacciones sobre rentas francesas con una amplitud desconocida desde varios años.

Los valores de arbitraje están abandonados.

Grandes valores franceses con mucha demanda.

El crédito nacional en progreso.

Alemania

La fiesta de la Constitución republicana

Berlin, 27. (Radiograma). — Según la prensa berlinesa, el Presidente del Reich, Hindenburg, presenciará la celebración de la Constitución republicana en el Reichstag el día 11 de Agosto.

El diputado comunista en el Reichstag, Emil Eichorn, que desempeñó un papel importante en los días del movimiento espartaquista como primer presidente de la policía berlinesa después de la revolución, falleció hoy en Berlín.

La huelga minera del Saar

Renania, 27. (Radiograma). — Los obreros de las minas de carbón de la cuenca del Saar empezaron la huelga general hoy; es probable que también los trabajadores de la industria metalúrgica, que han declarado su solidaridad con los mineros, se unan a la huelga.

Un incendio devasta varios bosques

Berlin, 27. (Radiograma). — Un inmenso

Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

SAME

que vende la Fábrica MEDINA y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

Incendio está devastando 4.000 hectáreas de los mejores bosques a lo largo de la frontera polaco-alemana, cerca de Schneidemühl.

La ocupación de Colonia

Discurso de Chamberlain

Birmingham, 27. (Radiograma). — Chamberlain, en un discurso pronunciado en Birmingham, prometió la evacuación de la zona de Colonia tan pronto como Alemania ejecute el resto de las condiciones del desarme, impuestas por los aliados.

También recomendó la entrada de Alemania en la Liga de Naciones, como la mejor protección contra una invasión francesa y como el único medio de llegar a una revisión cuidadosa de los tratados.

Ha empezado la evacuación de Essen y Dusseldorf

Renania, 27. (Radiograma). — La evacuación de las ciudades del Ruhr, Essen y Dusseldorf, empezó esta mañana.

Unas noticias de Londres y París confirman que las ciudades llamadas de «sanción», Dusseldorf, Duisburg y Ruhrort serán completamente evacuadas el 16 de Agosto.

Persia

Jetes kurdas ejecutados

Teneran, 27. (Radiograma). — Siete jefes kurdas prominentes han sido ejecutados en Teheran por su participación en el reciente levantamiento kurda.

Inglaterra

La cuestión de las deudas

Londres 27. (Radiograma). — La conferencia de los peritos franceses e ingleses sobre las deudas ha empezado hoy sus trabajos.

El comité de la Trade Unions será hoy recibido por Baldwin para discutir el conflicto minero.

Hoy se inaugurará la estación telefónica de Daventry, que será la más poderosa del mundo.



CASH WERNER

Pianos Autopianos
Máquinas parlantes
Discos
Alquileres y Venta a Plazos

Unión, 6 Palma

OFRECEMOS COMO NADIE

FAMOSO TRAJE
DRIL A MEDIDA
18 Ptas.



FINISIMO VESTIDO
PARA Sra. A MEDIDA
10 Ptas.



PRIMERA CASA EN NOVEDADES
SON LOS
GRANDES ALMACENES **SAN JOSÉ**
— DE —
Sucs. Vda. I. Figuerola
PALMA

!!!CALCETINES!!!
GRAN CALIDAD
0'35 Ptas. par

TRICOT TUBULAR
SIN TARAS
10 Ptas. metro

NUESTROS PRECIOS NO ADMITEN DISCUSIÓN

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Huéspedes distinguidos

Procedente de Palma llegó el ilustrado señor don Horacio Araujo Villegán, a quien acompañan su esposa doña Elena Scandola, su señora madre política y un hijo.

El señor primeramente mencionado es hijo del ilustre menorquín don Orestes Araujo Allmundo, que marchó joven a la República Oriental sud-americana, donde alcanzó honores y preeminencias y se distinguió especialmente en las altas esferas de la pedagogía.

Son aquí en buen número quienes conservan muy grato recuerdo del señor Araujo y Allmundo.

En su primer viaje por Europa don Horacio Araujo Villagran, con nobleza de sentimientos que le honran, ha querido conocer la tierra natal de su padre y los parientes que en ella residen.

El teniente don Carlos Moysi Vidal

Se ha dispuesto en la Orden General del Ejército de África, la apertura de juicio contradictorio para conceder el ascenso a Capitán a nuestro paisano el Teniente de Infantería don Carlos Moysi Vidal, que halló la muerte en el campo de batalla, en las operaciones de Agosto-Septiembre de 1924, reialzadas en Beni Arós.

La procesión del Carmen

Muy hermosa y lucida fué la procesión de la Virgen del Carmen.

Salió de la Parroquia Titular, recorriendo un largo itinerario, entre una enorme muchedumbre que se agolpaba en las calles para presenciar el desfile de la importante procesión.

Presidió la procesión el Canónigo Doctoral don Miguel Dalnado llevando la representación de nuestro Prelado.

Las comisiones oficiales que asistieron a la procesión fueron presididas por el Delegado del Gobierno de S. M. en la isla don Gerardo Cavilanes, Alcalde de esta ciudad don Mateo Seguí Carreras, Jefe de la Base Naval don Rafael Pérez Ojeda, Delegado Gubernativo don Luis J. de Uhler y nutrida representación de Concejales.

El desfile de la procesión fué hermosísimo.

El crucero «Cataluña»

Sobre las seis de la tarde del martes atracaba en el muelle de la Base Naval el crucero de guerra «Cataluña», escuela de guardias marinas que realiza un viaje de instrucción y procede últimamente de Palma.

Tan pronto fondeó izó la empavesada por ser día de gala.

Pasó a bordo para saludar al jefe del buque el comandante don Manuel Jerez, segundo comandante de marina.

También acudió el Presidente de la Liga Marítima don Juan F. Taltavull, quien invitó a los jefes, oficiales y guardias marinas al concierto y baile que se celebró por la tarde en el local de Calafguera.

En el «Cataluña» viajan 60 guardias marinas del segundo año, 6 del primero, 45 as-

pirantes y 7 aspirantes a ingenieros; entre ellos los jóvenes don Pedro Cardona Rodríguez, don Nicolás Tuduri Pons y don Cayetano Tejera Victory, hijos de distinguidas y apreciadas familias muy conocidas de esta Ciudad.

El buque atracó junto al muelle de la Base Naval, porque había de aprovisionarse de agua.

El miércoles temprano abandonó este puerto con rumbo a Barcelona.

Un suicidio en Alayor

Días pasados puso fin a su vida arrojándose en el pozo público situado en la calle de Oriente, de Alayor, el vecino de aquel pueblo don Juan Mellá.

Ha causado general extrañeza esta decisión, entre todo el pueblo, pues el señor Mellá al parecer gozaba de buena salud y era relativamente joven, pues contaba en la actualidad unos 35 años, no habiéndose notado nunca en él nada anormal.

Deja a su mujer y tres hijos, contando el más pequeño de ellos solamente tres meses de edad.

En la actualidad se dedicaba a la compra y venta de huevos y gallinas, teniendo también una tienda de comestibles.

No es fácil saber a que atribuir esta desesperante resolución.

¿Vendrá el Gobernador?

Por noticias particulares se sabe que el Gobernador de esta provincia tiene el proyecto de visitar en breve nuestra Isla.

Oficialmente no ha sido aún anunciado este viaje.

Ibiza

Las fiestas de Agosto

En la reunión últimamente celebrada se dió por constituida la Junta organizadora, se acordó comenzar la publicación de las listas de suscripción y se nombró Tesorero al Presidente del Casino de Ibiza, don Antonio Juan.

Noticias cortas

Según se dice, los jugadores que forman el primer equipo del «Ibicensis», formarán un nuevo team.

Hasta se dice que no tardarán mucho tiempo en jugar un partido con el primer team del «Ibiza».

Ha sido nombrado Cura de San Vicente don José Cardona, Coadjutor que era de la parroquia del Salvador.

Desde el viernes el calor se siente mucho en esta Isla.

Hasta ahora no nos habíamos dado cuenta este año de que estábamos en verano pero ya nos demostró Febo que se aproxima la canícula.

Nuestras playas se ven muy concurridas de bañistas, y son varias las familias que han comenzado el veraneo en las casas de campo.

En muchas fincas existen cerdos enfermos del mal reñante.

Caso de propagarse la epidemia causará grandes pérdidas a los agricultores.

Andraitx

La Escuela Graduada

Dice el semanario «Andraitx»:

«La publicación de las condiciones del empréstito municipal destinado a la construcción de una Escuela Graduada, ha dado motivo a que este importante asunto, y sobre todo el relativo al punto escogido para el emplazamiento del edificio escolar, fuese durante toda esta semana el tema principal de conversaciones y comentarios en todos los sitios de reuniones públicas y privadas. Nosotros somos, como siempre hemos sido, muy partidarios de las escuelas graduadas; pero somos también, como siempre, muy partidarios de que todo el mundo emita libremente su opinión, y de que sea escuchada, atendida y respetada la voluntad general del pueblo, pues el pueblo y nadie más que él, es el único verdadero soberano.»

Obras públicas

Todos los dueños y conductores de los vehículos de todas clases que transitan por la carretera de Palma a este pueblo, se lamentan amargamente del malísimo estado en que se encuentran los kilómetros 19, 20, 21, 22 y 23 como igualmente el trazo final del 30.

Por otra parte se lamenta también el pueblo en general, de que se tarde tanto la construcción del puente *des saluhét*, cuando, según se dice, ha tiempo hallábase almacenados en el puerto todos los materiales necesarios para la ejecución de tan anhelada mejora. ¿No habría modo para que en Obras Públicas se pudiesen atender prontamente esas tan justas quejas?

Felanitx

El cultivo del tabaco

El día 17 del corriente estuvo en esta el ingeniero Jefe-Inspector del cultivo del tabaco don Enrique López Grau en viaje de inspección de las plantaciones del referido cultivo y a pesar de las grandes dificultades habidas este año en los sembreros quedó muy bien impresionado y con la esperanza de que Mallorca será una región privilegiada en dicho cultivo tanto en calidad como en cantidad; tiene la convicción de que el cultivo del tabaco será una nueva fuente de ingresos en la agricultura de Mallorca.

Tuvo grandes frases de elogio para las plantaciones de don Nicolás Espigas, don Miguel Mestres y don Bartolomé Sagrera; de esta última dijo que hasta la fecha en el continente no había visitado ninguna que le igualara ni siquiera en las plantaciones de regadío.

Nota comercial

Estamos en plena época de recolección. Trabajan incansablemente las trilladoras mecánicas y rueda el ganado de labor sobre las aras que circuyen la población, acosado el agricultor por el obligado esfuerzo que demanda la superabundancia de producción en la actual cosecha de granos.

Aseguran los agricultores que el rendimiento de barquilla por haz, considerada co-

RUGBY

¡El Rey de las lomas!

El único automóvil del mundo provisto de «espinas dorsales».
Hace cosas extraordinarias y algo más.

TORPEDO

Ptas. 6.300

SEDÁN

Ptas. 9.750

Precios F. O. B. Barcelona
ENTREGA INMEDIATA

Pedir pruebas y demostraciones a su Agente exclusivo para Mallorca.

PEDRO A. GAZÁ - Valero, 4

mo medida máxima de comparación entre uno y otro año, en el presente se obtiene defectivamente con exceso en todas las aventuras de la parva.

En cuanto al barloque, queda poca cosa por recoger, y ello impone la restricción de trabajo en los improvisados secaderos donde se trabaja dicha fruta.

De esta escasez nació un pequeño aumento en los precios que, oscilando constantemente según la necesidad de primera materia que tenía cada industrial, llegaron al máximo de 1250 pesetas quintal.

Otro renglón agrícola muy prometedor es el de la almendra cuya cotización, aun cuando todos creen que ha rebasado el límite de lo concebible, continúa en ascenso progresivo y rápido, hasta ser posible anticipar la venta del almadrón de la cosecha venidera a razón de 214 ptas. quintal.

En cambio existe la contradicción de que este fruto escasea en la mayoría de las plantaciones de nuestro término, y además se propaga de un modo alarmante esa enfermedad tenida por gomosis, que inutiliza muchas almendras cuando han adquirido ya su total desarrollo.

Muerte repentina

En las últimas horas de la tarde del viernes, regresaba de las faenas agrícolas en su finca La Clota un campesino llamado Tomás Alzamora, a quien acompañaba un hijo suyo.

Sintióse súbitamente indispuerto y desplomóse en mitad de la carretera, siendo inmediatamente recogido y trasladado a su casa.

Llamados urgentemente un sacerdote y un médico, los auxilios de éste ya no pudieron tener eficacia, por haber sobrevenido la muerte, a consecuencia, según opinión facultativa, de una angina de pecho.

El servicio de trenes

La Compañía de Ferrocarriles hizo pu-

blicar en esta ciudad un pregón advirtiendo al público que quedaba restablecido con carácter permanente el servicio de tres trenes diarios de Felanitx a Palma y viceversa, servicio que sólo teníamos ahora durante tres días a la semana.

Se han dado además otras facilidades al pasaje, mediante el despacho de billetes de ida y vuelta con rebaja de precios.

LE PRINTEMPS

San Nicolás, 1, 3 y 5

Remate de Géneros de Verano

Visite y fíjese en los precios marcados en los escaparates y se convencerá de la LIQUIDACIÓN VERDAD DE LOS ARTICULOS DE VERANO

PARA BAÑO

Trajes para Señora, Caballero, niños y niñas. Gorras, Capas y Albornoces Traje Dril a medida 25 Ptas.

Calcetines y Medias en hilo y sedá GRAN SURTIDO

GABINETE

para curación de enfermedades de PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS

Diatermia, electrocoagulación, caustia fría fulguración, alta frecuencia, uretroscopia, masaje vibratorio, nieve de ácido carbónico, etc. a cargo del Médico.

Antonio Alorda

MONTENEGRO, 8

Horas de consulta de 11 a 1 y horas convenientes

FOLLETÓN DE «EL DIA» 61

EL PRÍNCIPE IDIOTA

POR

FEDOR DOSTOJEWSKI

por ella ha tenido que sufrir? ¿No será entonces para ella un siervo, un amigo, un hermano, su providencia? La compasión será para Ragojine la escuela en que se forme; la compasión es la primera y quizá la única ley de la existencia humana. ¡Oh, cuán equivocadamente le he juzgado, qué injusto he sido con Ragojine! No, no es «el alma rusa» la que está llena de tinieblas, sino la mía la tenebrosa, puesto que he podido imaginarme semejante abominación. Por unas frases calurosas y cordiales dichas en Moscú, Ragojine me llamó hermano suyo, y yo... Pero todo ha sido efecto del delirio y pronto se desvanecerá... ¡Qué aire tan tético tenía cuando dije que había perdido la fe! Ese hombre debe sufrir atrocemente. Le gusta, según dice, contemplar ese cuadro, pero la verdad es que lo hace contra su voluntad, como si sintiese una invencible necesidad de contemplarlo. Ragojine no es sólo un alma apasionada, sino también un luchador; quiere reconquistar a toda costa la fe perdida, para librarse así de un cruel martirio... ¡Si, creer en algo, creer a alguien! ¡Y qué raro es aquel cuadro de Holbeins! ¡Ah! he aquí la calle; por este lado debe estar el número 16: «Casa de la viuda del secretario del colegio de Filisof». Aquí es.

El príncipe llamó y preguntó por Anastasia Filippovna.

La misma dueña de la casa que le abrió la puerta, fué quien le dijo que la joven había salido por la mañana para Pavlovsk, donde tal vez pasaría unos días en casa de Daria Alejevna.

La señora Filisof era una mujercilla de cuarenta años, pequeña y enjuta, y de

ojos, penetrantes, cuya mirada denotaba inteligencia y astucia.

Cuando con cierto aire de misterio preguntó al visitante por su nombre, éste, de momento, se negó a darse a conocer, pero en seguida lo pensó mejor e insistió en que lo anunciase a Anastasia Filippovna.

Esta insistencia llamó la atención de la señora Filisof, la cual dió a su semblante una expresión que quería decir:

—Pierda usted cuidado, esté tranquilo. Evidentemente, el príncipe habíale causado honda impresión.

Muichkine la miró con aire distraído y se retiró en seguida, camino de su alojamiento.

Pero al salir de casa de la señora Filisof no era ya el mismo que cuando llamó a la puerta.

Habíase operado en él un cambio repentino; de nuevo andaba caviloso, pálido, débil, agitado; doblábase las rodillas y una sonrisa vaga extraviada, crispaba sus labios exangües; de pronto habíase confirmado y justificado «su idea repentina»... de nuevo creía en su demonio. Mas, ¿por qué aquel temor, el frío sudor que inundaba su frente, el hielo que sentía correr por sus venas? ¿Por qué había vuelto a ver poco antes aquellos ojos?

Había abandonado el jardín de verano únicamente para verlos; era ésta su «idea repentina».

Quiso asegurarse a toda costa de que cerca de aquella casa encontraría «los ojos de poco antes». He aquí el deseo febril que le arrastró a darse semejante paseo. Ahora bien, puesto que esperaba hallarlos, ¿por qué al verlos se quedó sorprendido y desconcertado? Sí, eran *los mismos ojos*, ya no cabía dudar, que había visto por la mañana en la estación de Nikolaiet lanzándole miradas de fuego; los mismos, exactamente los mismos que, algunas horas más tarde, en casa de Ragojine, había sorprendido fijos en él, al volverse bruscamente hacia su interlocutor, Ragojine, sin embargo había negado que fuese él quien estuvo en la estación a su llegada...

—¿A quién, pues, pertenecían aquellos ojos?—se preguntó, esforzándose por son-

reír.

Momentos antes, en la estación de Tzarskoe Selo, cuando el príncipe ponía el pie en el estribo para montar en el vagón con objeto de ir a visitar a Aglae, volvió a ver, por tercera vez durante el día, aquellos ojos misteriosos fijos obstinadamente en él, y salió trastornado de la estación y no pudo recobrar el dominio de sí mismo hasta que, frente al escaparate de un armero, evaluaba en sesenta kopeks un cuchillo con mango de asta de ciervo. Un demonio, pues, obstinado, espantoso, habíasele unido y no quería dejarlo.

Mientras el príncipe reflexionaba, sentado bajo un tilo en un banco del jardín de verano, ese mismo demonio le susurraba al oído:

—Si Ragojine te espía desde por la mañana y espía tus pasos, al asegurarse de que no has tomado el tren de Pavlovsk (lo que hubiera sido para él un terrible descubrimiento), seguramente te seguirá a esa casa de la Petersburgoskaia con objeto de sorprenderte, a pesar de que le juraste, por tu palabra de honor, que no la verías y que no habías venido a San Petersburgo con ese propósito.

Después de hacerse esta reflexión, fué cuando el príncipe se encaminó a la casa en que se alojaba Anastasia Filippovna; ¿por qué, pues, había de sorprenderle descubrir en aquellas calles a Ragojine?

Muichkine sólo vió en él un hombre desgraciado en una disposición bastante tétrica, pero muy fácilmente explicable. Por añadidura, aquel desgraciado no se ocultaba esta vez. Si, un rato antes, Ragojine había negado, mentido; pero en la estación de Tzarskoe Selo, nada hizo para no ser visto; al contrario, fué el príncipe el que huyó de sus miradas.

Y ahora, cerca de la casa misteriosa, Ragojine estaba a cincuenta pasos de él, con los brazos cruzados sobre el pecho, esperando, inmóvil, en la acera. Era imposible no verlo, parecía haberse colocado allí para no pasar inadvertido. ¿Se presentaba como acusador, como juez y no como... como qué? De todos modos, ¿por qué en vez de acusarse a él, el príncipe se alejó con aire distraído, afectando no haberle visto, a pesar de que sus ojos habíanse encontrado y cambiado una mira-

da? ¿No quería, acaso, minutos antes, tomar a Ragojine del brazo y conducirlo a casa de Anastasia? ¿No estaba dispuesto a visitarle al día siguiente para decirle que lo había visto? ¿A mitad del camino no había triunfado sobre su demonio y sentido que una alegría inefable invadía su alma?

¿Fue, acaso, que en su visita a Ragojine observó en las palabras de éste, en sus movimientos, en sus miradas o en sus gestos algo que justificase los horribles presentimientos del príncipe y las odiosas insinuaciones de su demonio, ese no sé qué que asalta a la vista pero que es difícil analizar y explicar, del que no es posible darse cuenta exacta y que, sin embargo, impresiona hasta el punto de convencernos?

¡Oh, cómo hacía sufrir al príncipe la monstruosidad de esta convicción, y qué reproches se dirigía a sí mismo!

—Vamos, di, si eres capaz de ello, en qué consiste esta convicción—se repetía con tono de reto—; concreta tu pensamiento, ten valor para expresarlo con precisión, claramente, sin restricciones: ¡Oh! Soy un miserable—prosiguió indignado, rojo de vergüenza—; ¿cómo podré levantar los ojos en presencia de ese hombre? ¡Qué día, Dios mío! ¡Qué horrible pesadilla!

Así monologaba el príncipe mientras volvía de la Petersburgoskaia.

En llegando al fin de la penosa y larga calle experimentó de pronto un vivísimo deseo de ir a casa de Ragojine; cuando éste estuviera de vuelta, el príncipe le abrazaría efusivamente, con las lágrimas en los ojos, se lo contaría todo y quedarían tan amigos como antes.

Pero se encontraba ya a la puerta de su fonda...

¡Qué mala impresión había causado aquella fonda, aquellos sombríos corredores, sus habitaciones oscuras, la casa total!

—¿Pero qué me pasa? ¿Por qué, cual mujer enferma, presto fe a toda clase de presentimientos?—se dijo, deteniéndose ante la puerta.

Entre todos los incidentes del día, uno especialmente era el que en aquel instante ocupaba su mente; mas ahora lo con-

sideraba con sangre fría, en la plenitud de un buen sentido y no bajo el influjo de una pesadilla. Habíase acordado del cuchillo que vió sobre la mesa de Ragojine.

—Pero, después de todo, ¿no puede, acaso, tener Ragojine sobre su mesa todos los cuchillos que quiera?—se preguntó Muichkine, sorprendido de sus sospechas.

Experimentó una sensación igual a la que le hizo estremecer ante el escaparate del armero.

—¿Qué relación puede existir...?—exclamó sin acabar la frase.

Sofocado por la vergüenza, casi desesperado, permanecía como clavado en el suelo.

—Sí, soy un hombre sin corazón, ¡un cobard!—añadió con voz sorda, e hizo un movimiento para entrar, pero se contuvo de nuevo.

Bajo aquel portón, envuelto siempre en la obscuridad, vió, de pronto, en la penumbra, una figura humana en el fondo del zaguán, al pie de la escalera. Aquella figura que era, sin duda, la de un hombre, debía esperar seguramente a alguien, pero desapareció en seguida.

El príncipe no tuvo tiempo de examinarlo ni reconocerlo. Por otra parte, en las fondas no cesa un momento el ir y venir de huéspedes y de quienes no lo son. No obstante, Muichkine se persuadió al punto de que aquel individuo no podía ser otro que Ragojine. ¿Por qué? Esto es lo que no acertaba a explicarse.

Y sin detenerse a reflexionar, se lanzó tras de él por la escalera.

—¡Ahora lo pondré en claror!—exclamó con firme resolución.

La escalera que subía con tanta precipitación conducía a los corredores del primero y segundo pisos, a lo largo de los cuales estaban situados los cuartos de los huéspedes. Como en todas las casas antiguas, era una escalera de caracol que giraba en torno de una gruesa columna.

Al nivel del primer piso, esta columna ofrecía una especie de hornacina en la que se podía ocultar perfectamente un hombre.

A pesar de la obscuridad, el príncipe echó de ver, en cuanto puso el pie en el rellano, que el individuo a quien seguía

Reuma - Catarros
Cálculos - Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO TERMAS PALLARES

ALHAMA DE ARAGON
Gran Casino-Teatro
parques y lago navegable
Habitaciones desde 150 pesetas
Penión desde 250 pesetas

Ha llegado la tan cacareada
(SUSPENSIÓN DE PAGOS)

LA FILADORA

ANTES DE LA DÉBACLE
SE REALIZAN TODAS LAS EXISTENCIAS A
PRECIOS RUINOSOS
VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO
CASA DE CONFIANZA
Bajos de la Casa Alzamora 63, SAN MIGUEL, 65



Calzado con piso de goma
Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y
Jaime II, 90 y 92

El que sufre de los nervios es porque quiere

Curación segura con el Elixir Bertrán, especialidad recetada por los médicos más eminentes para curar Epilepsia, Histerismo, Palpitaciones, Neuralgias rebeldes, Temblores, Desvanecimientos, Insomnio, Pérdida de memoria, Apoplejia y demás afecciones nerviosas. No desconfíe de su curación por antiguo que sea el mal
Venta: Palma, Juan Valenzuela, Centro farmacéutico, Hijo de José Juan y farmacias.

GRAN BALNEARIO VICHY CATALAN

CALDAS DE MALAVELLA (Contiguo estación ferrocarril)
Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre
Aguas termales, bicarbonatadas, alcalinas, liticas, cloruradas, sódicas
Enfermedades del aparato digestivo — Hígado — Artrismo en sus múltiples manifestaciones — Diabetes — Glucosuria — Consolidación de fracturas.
Establecimiento de primer orden, rodeado de frondosos parques. Habitaciones con agua corriente, grandes, cómodas y ventiladas. Comedores y café espaciosos; salones espléndidos y elegantes para fiestas y atracciones. Capilla muy hermosa. Alumbrado eléctrico. Campos para tenis y otros deportes. Garage: Centro de excursiones para la Costa brava y estribaciones del Montseny. Autos de alquiler. Teléfono. Administración, Rambla de las Flores, 18, Barcelona.

Hules - Tapetes

Manteles Blancos lisos y Adamascados imitando a Mármoles, Maderas, Mosaicos, Flores, Tapetes Fantasía, etc. etc. Telas engomadas para Camas.
(Ventas al por mayor y detall, grandes rebajas a los Revendedores)

CASA CODINA

UNIÓN, 8 - PALMA

INTERESA AL PÚBLICO SABER

que en el Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Existe un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del país y extranjeras. Ofrece sus muestrarios a disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios. Papeles pintados desde 4 reales el rollo de 8 m. Como que esta casa no dá comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte.
La colocación del papel es 0'50 pesetas el rollo.
También se hacen toda clase de trabajos de pintura al óleo y al temple con gran economía de precios.
Especialidad de la casa en rótulos al cristal y luminosos.
Se llevan los muestrarios a domicilio, se hacen presupuestos gratis tanto de papel como de pintura. Rebaja de precios para los trabajos de obras, no se hacen descuentos ni se dan comisiones, las ventas al contado y precio fijo.
Gran surtido de papeles glaciés para cristales desde 1'50 pesetas el metro lineal.
Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona — Canuda, 28.

Obras Nuevas Si ha de ir V. a BARCELONA

Henry Bordeaux.—La nueva cruzada infantil.
Medina.—El asesino de la muñeca.
Aiguperse.—Escudos doran escudos.
Goicoechea.—Horas de Ocio.
Goicoechea.—La crisis del constitucionalismo.
Guy de Montella.—Legislación de aguas.
Sotomayor.—A través de mi Patria.
Gastón Lyon.—Manual de Clínica Semiología.
Serés.—Operatoria Urológica.
De venta en la Librería Escolar Plaza de Cort, 4.

J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marseille
Comisión, Representación y compras en firme de productos del país.
Telegramas ROBLAYOL, Marseille Teléfono, 74 - 58.

URINARIAS

Cura infalible; en breves días, y sin molestias de la blenorragia, gonorrea, gota militar y demás enfermedades de las vías urinarias de ambos sexos por antiguas y rebeldes que sean con los

CACHETS COLLAZO

GRATIS: remito dos interesantes libritos y muestra de

AZUCAR COLLAZO

para purgar a los niños y adultos sin que lo sepan y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos.
Pídalos A. GARCIA — Apartado 662 — Madrid.

Máquina a Vapor

8-10 HP. en buca estado se vende.
Informes: En esta Administración Danús, 2

Alquilo

en el Pont d'Inca (carretera) casa nueva con espacioso corral, 5 habitaciones, gran capacidad y todo confort.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

¡Escuche!

¿En dónde encarga sus muebles?
Pues yo en el taller de Cañellas porque trabaja bien y económico.
Calle Obispo Campins, 4 - (antes Rafas) - cerca Instituto.

Vendo

Automóvil marca europea de 6 plazas 15 HP. bien equipado arranque y luz eléctrica a toda prueba, estado nuevo.
Informes: En esta Administración, Danús 2

Se vende

Moto Harley Davidson, con equipo eléctrico y asidera 2 asientos a toda prueba.
Cordelería, 68 - Palma.



Se vende en Sóller

Una hermosa casa de dos pisos y planta baja, bien céntrica, calle de Real, 17.
En el ensanche de Palma se venden varios solares muy céntricos en calles de 20 metros bien proporcionados estos solares son todos grandes uno calle de Buñola uno calle ochenta y cuatro, uno calle Jafuda Cresques, uno Infanta Isabel, otro bueno Blanquerna. Todos estos solares reúnen condiciones para edificar. Informar: Damián Pizá, Marevillas 16, 1.º, 2.º - Palma.

Extirpador Egipcio

Destruye el vello y pelo no importa cuan fuerte sea este, no lo quema, sinó que ataca la raíz por lo que su efecto es positivo. No confundirlo con los depilatorios.

Exclusiva de venta: Perfumerías Oriental Quint, 1 y 3 e Ideal Jaime II, 2

Juan Ticoulat DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.—Dentaduras, muelas, dientes de oro y marfil.—Extracciones sin dolor.

Calle Jaime II, 84 - Palma

Automóvil inglés

solo ha recorrido mil Km. Vendo barato.
Razón: En esta Administración, Danús 2.

No vacile al elegir Hotel, hospédese en el HOTEL SAN AGUSTIN existen en él todas las comodidades de los hoteles caros, siendo la pensión desde 10 Pesetas diarias. COCINA DE PRIMER ORDEN.

Inmediato a las Ramblas, Plaza de la Igualdad, 3 y calle del Hospital, Barcelona.

EL MEJOR LIMPIA METALES



Pídase en todas partes

Se vende

Bote de 27 palmos con motor de 4 HP. completamente equipado y a toda prueba y un aparato fotográfico 6 x 13 con dos objetivos Zeiss para vistas estereoscópicas.
Informes: Cordelería, 51 - 1.º

Para visitar las

cuevas de Manacor
Todos los días hay disponible auto turismo 6 plazas a 16 pats. pasajero, Casa Cerdá, Ramba, 36.

LORYC

dos plazas en perfecto estado, se desea vender. Razón: Calle del Real, n.º 31, 1.º de 1 a 4

Se necesita

un representante exclusivo en Mallorca para la venta del Ron Oro y otras, que sea persona joven y que tenga algo de responsabilidad para responder de dicho cargo, inutil presentarse sin buenas referencias.
Para informes: Los sábados de 11 a 12, Calé Comercio, Palma.

Caballero extranjero

desea habitación en casa particular.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Avisa a sus clientes

El Dentista N. Ticoulat tendrá cerrado su despacho hasta Septiembre.

Nodriza

de 35 años leche de dos días se ofrece para lactar en su casa, Puget, 32, Santa Eugenia.

ELECTRICIDAD

TALLERES CAVALLER

Anselmo Clavé, 14 y 16 - Palma
Monturas, Centrales, Bobinajes, Motores, Baterías, Dinamos, Automóviles, etc.

Aceite de Oliva Puro

Garantido a 2'25 litro
Extra a 2'50
Extra fino a 2'60
Cotoner, 75 y Avenida de Alejandro Roselló, n.º 106.

ACEITES PAIS

Corriente bueno 2'00 pts. litro
Primera . . . 2'20 >>
Fino 2'40 >>

Colmado C'an Mas

Rubi, 16 - Estado, 9

Oficiales Tallistas

se necesitan. Informarán fábrica de muebles, Arco Merced, n.º 17.

Se alquila

Hermoso y elegante piso con cuarto de baño, modernamente montado. Calle Infanta Isabel, 81.
Informes: En la misma finca.

Verdadera ocasión

Máquina de escribir sistema Monarch, n.º 3 casi nueva vendo.
Informarán: Arco Merced, n.º 17.

Sirvienta

Desea colocación en casa de poca familia y que no se ausenten de Palma el verano.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Sin fin

Venderse uno de ochenta con banco cuadro y algo de cable eléctrico, también varias poleas de madera, todo reducido de precio.
Aserradora Martin (Cecilio Metelo, 13)

Ocasión

se vende gramofón a propósito para casa de campo por ser de gran potencia.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

La Fiesta Nacional

¿Obtendrá «Litri» la oreja de oro?

Madrid 27 a las 22.—Esta tarde empezará en la Asociación de la Prensa el escrutinio para conceder la «Oreja de Oro» de la corrida celebrada a beneficio de la Asociación.

Se hará ante notario. Hay gran expectación por saber el resultado aunque dase por seguro que resultará ganador «Litri».

Mansada en Vista-Alegre

Madrid 27 a las 22.—Se celebró una corrida de novillos, lidiándose ganado de Anastasio Martín que fué muy manso; cuatro de los novillos tuvieron que ser fogueados.

El público se manifestó en frecuentes escándalos.

«Blanquito», «Fortuna chico» y «Pintao» no pudieron hacer grandes cosas, aplaudiéndoseles, no obstante, su buena voluntad.

Novillada en Madrid

Madrid 27 a las 22.—Ayer se celebró una novillada.

Se lidiaron toros de Moreno Santamaría que fueron terciados; el segundo tuvo que ser fogueado.

Pepe Carralafuente, que mató tres, no pasó de mediano; fué cogido resultando ileso.

Rafael García se hirió con el estoque al matar a su primero, retirándose a la enfermería.

Felix Rodriguez estuvo muy bien, cortando una oreja.

Otro éxito de los hijos de «Bienvenida»

Cartagena 27.—En la plaza se registró un lleno imponente.

Manolo y Pepe «Bienvenida» obtuvieron un éxito grande toreando, banderilleando y matando.

Escucharon grandes ovaciones y cortaron orejas y rabos.

Después Luis Sanchez Mejías y Manuel Dominguez despacharon cuatro novillos, siendo aplaudidos.

Toros en San Fernando

San Fernando 27.—El domingo por la tarde se celebró una corrida de toros.

Se lidiaron toros de Villalón, que cumplieron.

«Carnicerito» y Fuentes Bejarano quedaron bien.

Excelente novillada en Badajoz

Badajoz 27.—Ayer domingo se celebró una novillada, lidiándose ganado de García Peña, que resultó manso.

El aficionado extremeño don Manuel Ruiz obtuvo un éxito como caballista.

«Angelillo de Triana» estuvo muy bien en su primero y superior en su segundo, del que cortó la oreja.

Joselito Iglesias estuvo muy bien en ambos.

El picador «Poli» resultó contusionado.

Palhas en Málaga

Los tres matadores, un banderillero y un picador resultaron cogidos

Málaga 27.—Se celebró una novillada lidiándose Palhas, que fueron grandes y mansos.

«Pastoret» tuvo el santo de espaldas en su primero, siendo cogido varias veces.

«Corcito» muy mal; fué avisado, y el quinto le cogió al entrar a matar, causándole lesiones leves en el brazo derecho.

«Pastoret» despachó este toro de excelente manera, cortando la oreja.

«Torquito III» despachó decorosamente a su primero.

El sexto toro le cogió lesionándole y destrozándole la ropa; fué retirado a la enfermería.

«Pastoret» intentó matar al toro siendo cogido varias veces.

Mientras «Pastoret» intentaba despachar al manso salió «Torquito III» de la enfermería y, al dar el primer pase, fué cogido otra vez.

Por no haber matadores los mansos se llevaron el toro al corral.

«Pastoret» resultó con magullamiento general, «Torquito» magullamiento y un puntazo en la región glútea; el picador «Navarro» y banderillero «Niño de la Audiencia» sufrieron diversas contusiones.

Cogida de Luis Freg

Otro rasgo de valor del mejicano

Burdeos 27.—La tarde del domingo se celebró la anunciada corrida de toros.

Se lidiaron Palhas que fueron grandes, cornalones y difíciles.

Luis Freg al entrar a matar a su primero fué cogido sufriendo una cornada seca en un muslo; el bravo mejicano se levantó y, sin mirarse siquiera la ropa, siguió su faena, matando al toro de una gran estocada.

Escuchó una clamorosa ovación y cortó la oreja.

«Saleri» estuvo bien en uno y superior en otro.

«Pedrucho» estuvo voluntarioso y valiente.

El diestro Luis Freg fué conducido en una camilla al hospital, con toda clase de cuidados; la cornada sufrida es de pronóstico reservado.

Viaje de un general peruano a Marruecos

Elogia a las tropas españolas

Madrid 27 a las 16.—El coronel peruano don Manuel Torriella ha llegado hoy a Madrid después de visitar la zona de Marruecos.

Ha manifestado que se extrañó que no hayamos encomiado lo mucho bueno que hemos hecho en la zona de nuestro protectorado.

Agradece las facilidades que le han dado las autoridades de nuestras plazas.

Tetuán—ha dicho—es un punto geográfico importante.

Dice que nuestras tropas son flexibles para terrenos fáciles, para la manjobra ligera, para la marcha y fuertes para el ataque.

Presenció—añade—algunos ejercicios militares que a poco de ser iniciados se convirtieron en acciones reales.

Yo y mis acompañantes fuimos a Tánger donde estuvimos dos días.

Con respecto a Tánger no quiso expresar su opinión.

Describe el viaje en sectores de Arcila y Larache donde presenció una operación de llevar un convoy a la posición de Tabaganda.

Opina que la guerra de Marruecos es la peor de todas las guerras porque nunca se tiene al enemigo enfrente sino que grupos aislados que esperan por un lado u otro.

Las tropas españolas realizaron un labor árduo, pues la artillería no puede disparar, la caballería tiene que batirse pie a tierra y la infantería no puede llegar al asalto.

Precisa, pues, tener abnegación, valor y persistencia.

El único país capacitado para realizar en Marruecos una acción civilizadora es España por su convivencia con los árabes durante siete siglos.

Al hablar de la capacidad colonizadora de España, recuerda el general peruano que 20 Repúblicas americanas que se hallan en el apogeo de su cultura, llaman a España madre, y conservan su idioma, religión, usos, legislación y hablan con entusiasmo de esa unión hispano-americana.

Ha terminado el general Torriella elogiando al tercio y a su coronel señor Franco, que ha organizado el campamento de un modo prodigioso.

Son sus tropas modelo—concluye diciendo—y parece que buscan y ansían el peligro.

Los Reyes en Santander

La llegada al Palacio de la Magdalena

Santander 27.—Con motivo de la llegada de los Reyes la población ofreció el aspecto de las grandes solemnidades.

El alcalde dirigió al vecindario una patriótica alocución.

Los Reyes llegaron a las siete al Palacio de la Magdalena siendo recibidos en la explanada por las autoridades.

Con el Rey venía la Infanta Eulalia y

con la Reina las Infantas Cristina y Beatriz.

En otros autos seguían el Príncipe de Asturias, el infante don Jaime, el Marqués de Viana, el general Zabalza, la Duquesa de San Carlos, la Condesa del Puerto, el secretario del Monarca Marqués de Torres Mendoza y los ayudantes del Monarca.

El Rey manifestó al alcalde y al gobernador que venía encantado del viaje.

El alcalde dió cuenta a los Soberanos del programa de festejos y de los actos que se celebrarán en honor de los marinos franceses.

Llegada de los buques franceses.—Desembarque y visitas

Santander 27.—A las ocho y media de la mañana dieron vista al Sardinero los barcos de la escuadra francesa, que venían a media máquina y en diez minutos se colocaron a la altura del Palacio de la Magdalena, haciendo las salvas de ordenanza.

Los Reyes presenciaron el paso de los buques franceses saludando con pañuelos.

A las 9 y cuarto los barcos quedaron fondeados en la bahía, muy próximos a los barcos de guerra españoles «Méndez Núñez», que es el buque insignia, «Blas de Lezo» y «Velasco Alcedo».

Subieron al buque almirante francés «Voltaire», el agente consular francés.

La escuadra francesa se compone de los acorazados «Voltaire», «Condarcet» y los cazatorpederos «Argellere» y «Marrocaine».

Con la escuadra viene el almirante francés Bacteur.

A las diez de la mañana desembarcaron la oficialidad de los buques, visitando el Hotel Real, al embajador francés, al capitán general, al obispo y demás autoridades.

Estos devolvieron la visita a las cuatro y media de la tarde.

El Rey recibió a las once de la mañana a las autoridades locales y a las doce y media al embajador francés Peretti, al almirante Bocteur, al jefe del Estado Mayor Central y al agregado naval en la embajada de Madrid.

En honor de los marinos.—Banquete, recepción y baile

Santander 27.—A las ocho y media de la noche se celebró en Palacio un banquete en honor de los marinos y a las 10 hubo recepción y baile.

Magaz estuvo en Palacio cumplimentando al Rey.

Aspecto de la población y bahía

Santander 27.—La población aparece engalanada con banderas francesas y españolas.

Gran gentío se situa en el muelle para contemplar el aspecto de los buques de guerra franceses.

Estos llevan puesta la bandera española en el palo segundo y los españoles llevan la bandera francesa en el palo mayor.

La bahía presenta fantástico aspecto. Todos los barcos surtos en el puerto están empavesados.

Manifestaciones de Magaz

Santander 27.—El Marqués de Magaz llegó en el expreso.

Recibió a los periodistas diciéndoles que la única noticia importante que comunicar era que hoy por la mañana se había verificado en Ceuta la entrevista entre los generales Primo de Rivera y Pétain los cuales almorzaron en Tetuán suponiendo Magaz que con esta entrevista había quedado terminado el acuerdo de colaboración militar.

Dr. MARCIAL G. ROGÍ
MÉDICO FORENSE

Especialista en **PECHO**
Sindicato, 124

Colmado Durán
Recibido gran remesa de Cocos a 10 ptas. docena
Cererols, 11

Forjador y oficial cerrajero
se necesitan en un pueblo de la Isla.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

De Barcelona

Hubo o no amenazas de muerte?

Barcelona 27 a las 24.—Un hijo del ex-juez de primera instancia de esta ciudad, denunciado por un préstamo de cinco mil pesetas—de cuyo asunto dimos cuenta oportunamente—ha presentado una denuncia por amenazas de muerte contra Clemente Martínez Juan y un hijo de éste de 20 años de edad.

Los denunciados son esposo e hijo respectivamente de la dueña de la casa de la calle de Mallorca, que presentó una denuncia contra el referido ex-juez.

Se dice que los denunciados han citado a dos individuos que justificarán lo infundado de dicha denuncia por amenazas.

Bendición de la bandera de los Mozos de Escuadra en Moncada

Barcelona 27 a las 24.—Se celebró en el vecino pueblo de Moncada la bendición de la bandera de los mozos de Escuadra.

Asistieron las autoridades de Barcelona y pueblos vecinos, así como también los somatenes de la comarca.

Después de la bendición en misa, se pronunciaron discursos, imposición de medallas y desfile.

Se celebró después un banquete al que asistieron las autoridades, presidiendo el Capitán general.

En los brindis se exteriorizó la simpatía por la típica institución de los mozos de Escuadra.

Carreras ciclistas

Barcelona 27 a las 24.—Elementos de la U. S. de Sans, aprovechando la estancia en Barcelona de algunos corredores franceses, organizaron anoche en su velódromo de la calle de San Jorge una carrera de tres horas a la americana que resultó en extremo interesante, complaciendo completamente al inmenso público que acudió a presenciaria.

Al terminar la carrera se estableció la siguiente clasificación:

Primeros: Español-Carpi. 790 vueltas. (105.07 kilómetros).

Segundos: (Por haber renunciado el equipo Bachero-Calvet a las vueltas de desempate) Alegre-Esrich, a una vuelta.

Terceros: Bachero-Calvet, también a una vuelta.

Cuartos: Baron-Regnier, a diez vueltas.

Y quintos: Llopis-Gil, a once vueltas.

Manifestaciones del alcalde accidental

Barcelona 27 a las 24.—El alcalde accidental señor Ponsa declaró a los periodistas que había leído con verdadero agrado el texto del decreto relativo al puerto franco, considerándolo como una nueva generosidad que el Estado ha tenido para con Barcelona, puesto que además de la concesión de extracción de arenas se ha creado una institución de comisión regia y el nombramiento ha recaído en persona de tan excepcionales condiciones como el señor Alvarez de la Campa.

El escándalo de la Monumental

Barcelona 27 a las 24.—El gobernador manifestó a los periodistas que se estaba ocupando de lo ocurrido ayer en la corrida de toros de la Monumental para evitar que se repitan los hechos a que dieron lu-

gar las males condiciones del ganado que se lidió.

Las aguas de Sitjes

Barcelona 27 a las 24.—El gobernador, por denuncia de un periódico, se ha dirigido al alcalde de Sitjes y le ha pedido que le informe sobre el estado de las aguas potables.

Asuntos de Baleares

Nombramiento de maestro

Barcelona 27 a las 24.—Entre los maestros nombrados propietarios de acuerdo con el Estatuto vigente y por cuarto turno provisionalmente y en vacantes correspondiente al segundo trimestre de 1924 figuran don Bartolomé Pujol para la Costa de Son Vidal (Baleares).

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 27 a las 18'20

Interior contado	70'45
Id. fin de mes	00'00
Exterior	84'75
Amortizable 4 p8	88'00
Amortizable 5 p8	95'50
Acciones Banco de España	00'00
Banco Español Crédito	568'00
Rio de la plata	54'00
Hispano Americano	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos	00'00
Azucareras preferentes	107'00
Azucareras ordinarias	43'50
Cedulas Hipotecarias	92'40
Ferrocarriles Nortes	375'50
id. Alicante	345'00
Franco	32'65
Libras	33'53
Dolares	6'88

Barcelona 27 a las 24'00

Franco	32'75
Libras	33'56
Dollars	0'00
Liras	25'50
Nortes	75'20
Alicantes	69'20
Andaluces	62'15
Orenses	00'00
Coloniales	00'00
Filipinas	253'50

Espectáculos

Lírico
Desde las 3 y media función de cine «Madame Pameray» 5 partes, «Dia de boda» y «Revista Pathé».

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Línea de Manacor a Artá
En el sorteo verificado hoy para la amortización de las Obligaciones al cinco por ciento de la línea de Manacor a Artá han resultado amortizadas las siguientes:

Obligaciones números, 1.083 2.016 2.378 3.415 3.802 3.919 4.160 4.810 4.826.

Podrán dichas Obligaciones presentarse al cobro en las Oficinas del Crédito Balear y en las de sus sucursales desde el día 1.º de Agosto próximo en que dejarán de devengar interés según lo estipulado en la escritura de emisión.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Obligacionistas.
Palma, 23 de Julio de 1925.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Rafael Blanes Tolosa.